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Беларусь проверяют на прочность - страна проходит испытание 
забастовками, митингами и технологиями цветных революций

«СПУТНИК» ЖИЗНИ
Россия зарегистрировала 
первую в мире вакцину 
от ковида
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■■ Потому■что■завтра■будут■думать■
другие.■Президент■Беларуси■Алек-
сандр■Лукашенко■выступил■на■ми-
тинге■на■площади■Независимости.

По примерным подсчетам, к финалу 
на площади собралось свыше пятиде-
сяти тысяч участников (подробнее об 
акциях - на стр. 5).

- вы этим показали, кто в доме хо-
зяин! - приветствовал александр Лу-
кашенко пришедший его поддержать 
народ.

«СПАСИБО, ЧТО ПРИШЛИ»
- Спасибо вам, гомельчане! Мы про-

жили с вами четверть века трудных 
лет, и вы никогда меня не подводили. 
Спасибо вам, земляки-могилевчане 
и  витебчане! Спасибо вам, жите-
ли Бреста и Брестской области. где 
прошли самые трудные годы моей 
молодости - военные годы. Спаси-
бо вам, гродненцы. Именно тогда, 
в середине 1990-х, мы начали свою 
предвыборную кампанию с вас, грод-
ненцы. Спасибо вам, минчане. за то, 
что вы четверть века терпите меня, 
человека, приехавшего к вам из про-
винции.

Я позвал вас сюда не для того, чтобы 
вы меня защитили, хотя не без этого. 
вы приехали сюда, чтобы впервые за 
четверть века вы смогли защитить 
свою страну, независимость, свои се-
мьи, своих жен, сестер и детей.

Я не хотел вас звать на эту площадь. 
во-первых, я знаю, у вас очень много 
дел дома. вы убираете хлеб. Я знаю, 
что скоро в школу. И у вас много за-
бот, чтобы подготовить детишек и вну-
ков к этой работе. а самое главное, 
я помню те 90-е: здесь стояли люди, 
рабочие с кастрюлями и чайниками, 
и просили кушать, просили накормить 
детей. И я это все видел вон из того 
окна (митинг проходил возле здания 
Дома правительства, где в свое время, 
будучи депутатом, работал александр 
Лукашенко. - Ред.). И тогда я поклялся 
помочь вам и не допустить в судьбе 
белорусов площадей.

Я не сторонник улиц и площадей, 
я не сторонник митингов. Но, увы, 
это не моя вина, что мне пришлось 
позвать вас на помощь. Тогда, в сере-
дине 90-х, на митингах и площадях, 
к сожалению, и здесь, в парламенте, 
мы уничтожили то, что было дано нам 
Богом: свою огромную великую импе-
рию, без которой не решался ни один 
вопрос в мире.

Мы получили кровавый обрубок 
этой империи. Что хотели тогда те 
люди, вы? вы просили кусок хлеба. 
вы просили двадцать долларов зара-
ботной платы, запустить, раскрутить, 
спасти заводы. вы просили трактор, 
комбайн, чтобы спасти село. Чтобы вы 
могли работать в деревеньке, чтобы 
было молоко, мясо и хлеб на этих мин-
ских прилавках. вы просили тогда не 
приватизировать заводы и фабрики. 
вы просили не отнимать у крестьян 
землю. вы просили не вводить плат-
ные медицину и образование. вы про-
сили вернуть честь офицеру и солдату, 
которые боялись выходить на улицу.

Короче, вы просили меня, совсем 
молодого, неопытного человека, от-
вести народ от пропасти. Мы сделали 
то, о чем мечтали миллионы предше-
ственников. Мы построили суверен-
ное независимое государство впервые 
в нашей истории.

«ПОЙДЕМ НА ПОВОДУ -  
СОРВЕМСЯ В ШТОПОР»
- Дальше я буду говорить и обращаться к вам и не только. 

Вообще не к вам. я хочу обратиться, называя их на вы, 
к тем, кто сегодня заблудший, кто сегодня дезориентиро-
ван. и, может быть, кого сегодня нет на площади. я хочу 
спросить у вас: чего хотите вы сейчас? первое: вы хотите 
свободы? скажите, какой! Вы хотите перемен? каких, 
что будем менять?! Вы хотите реформ? скажите, каких, 
завтра начнем! Вы хотите «вертолетных денег»? но вы же 
знаете, что деньги надо зарабатывать каждый день. и не 
на площади, а в полях, на заводах и фабриках.

кто-то хочет новых выборов. за окно посмотрите! танки 
и самолеты на взлете в пятнадцати минутах от наших гра-
ниц! и это не зря. натовские войска лязгают гусеницами 
у наших ворот. идет наращивание военной мощи на за-
падных границах нашей страны. литва, латвия, польша 
и, к сожалению, наша родная украина, ее руководство, 
приказывают провести нам новые выборы.

если только мы пойдем на поводу у них, мы сорвемся 
в штопор и никогда не стабилизируем наш воздушный ко-
рабль. мы погибнем как государство, как народ, как нация.

Вместо того чтобы быть там, на полигонах, на западе, 
чтобы продемонстрировать свою силу, мы своих ребят 
держим на улицах и площадях, чтобы успокоить проте-
стующих. разве это нормально, солдаты?

нам предложили «ланцуг» от Вильнюса до киева: «мы 
туда поставим больше трехсот тысяч наших людей». Этот 
ланцуг - санитарный кордон, который мы разрушили в се-
редине 1990-х. и за что так ненавидят нас на западе. мы 
не должны стать санитарной зоной между Востоком и за-
падом. мы не должны стать отхожим местом для европы!

нам предлагают новое правительство. его создали уже 
за рубежом. Целых два. не могут разобраться, кто приедет 
нами руководить. но мы помним историю. Этих прави-
тельств было море, и сейчас в америке сидит одно из 
них. три их там. нам не нужны заморские правительства. 
нам нужно свое правительство, свое руководство, и мы 
будем его избирать.

нам предлагают новую власть. нам предлагают солдат 
нато. нас хотят одеть в лапти и погонять плеткой. неужели 
вы этого не видите?! если кто-то этого хочет - без меня. 
я никогда не пойду на слом нашего государства. я никогда 
не пойду на уничтожение того, что создано нашими с вами 
руками. Этому не бывать!

но у меня, как и у вас всех, и тех, кто нас слышит, есть 
дети и внуки. и я хочу, чтобы они жили, как мы с вами чет-
верть века прожили, на своей земле, в своем государстве. 
плохо, совсем плохо, хорошо, лучше, но на своей земле, 
своим умом.

«ВЫ ПРОСИЛИ - Я СДЕЛАЛ»
- а теперь не для митинга, но я должен вам это сказать, 

поскольку вы приехали сюда из далекого брагина, вы 
приехали из малориты, с севера нашей страны, востока 
и запада. у меня, может, не будет больше такой возмож-
ности сказать вам всем: да, мы проводили жесткий курс, 
да, кому-то моя политика, может быть, не нравилась, власть 
не такая. но мы с вами эту власть утвердили в середине 
1990-х, принимая новую конституцию. Вы тогда просили 
навести порядок. я вам его навел! Вы просили без корруп-
ции и олигархов. где они, эти олигархи?

Вы просили очистить улицы минска и дороги от бандитов. 
я вам сделал это! силой, железной волей, пацанами, кото-
рых сегодня шельмуют (их родителями), мы брали оружие, 
нас были единицы, и мы бандитов квасили на дорогах! 32 
банды в минске! огромное количество на брестской трассе! 
Ворюг и бандитов, которые убивали наших людей! мы их 
за полгода всех убрали!

и я хочу спросить сегодня у той небольшой кучки мин-
ской молодежи: вы об этом слышали? Вы хоть слышали, 
как издевались эти урки над нашими людьми, как они от-
бирали последние деньги, как стреляли прямо здесь, когда 
я сидел в этом здании? они хоть знают, чего это стоило? 
они точно не знают. наверное, их родители заболели и 
забыли и не сказали им об этом. так я вам напоминаю: 32 
банды, которые мы уничтожили вот с этими ребятами - омо-
новцами, милицией, солдатами, которые пошли за мной.

Вы просили у меня, совсем молодого человека, который 
не знал, где взять какие-то деньги. Вы рыдали, ваши же-
ны - двадцать долларов, александр григорьевич, детей 
кормить нечем. мы дали больше. и только слепой этого 
не видит! Да, мы не богаты. как можем, так живем, но на 
своей земле.

Вы просили учить детей, вы просили лечить людей. учим 
и лечим. и лечим не хуже других, как показала недавняя 
история. тот, кто не слепой, возьмите голову в руки. учителя, 
врачи, творческая интеллигенция, возьмите голову в руки 
и посмотрите на данные. мы пошли своим путем в этой 
пандемии, мы не остановили страну, ни один завод, ни одно 
село не закрыли. и люди сегодня благодарят нас за это.

меня и сегодня еще упрекают: не тот путь, нет социаль-
ной дистанции... а посмотрите на них: дистанцировались 
они на митингах и площадях, когда им из-за рубежа дали 
команду? они плевать хотели на маски и дистанцию друг 
от друга! они в чем меня упрекают? за то, что я полгода, 
когда шла эта страшная болезнь, сходил с ума, чтобы ни 
один человек не заболел.

мы построили с вами при всех сложностях, при всех не-
достатках красавицу страну. кому вы ее решили отдать? 
если кто-то хочет отдать страну, то даже когда буду мерт-
вым, я этого вам не позволю!

БЕЛОРУСЫ, ДУМАЙТЕ 
СВОЕЙ гОЛОВОЙ, ПОкА 
НЕ ПОзДНО СЕгОДНЯ!
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«ФАЛЬСИФИКАЦИИ БЫТЬ НЕ МОЖЕТ»
- Об актуальном: я стою, как перед Богом, - выборы состоялись. 

Не может быть больше восьмидесяти процентов фальсификации. 
Не может быть! Нам предлагают новые выборы. Я только что ска-
зал: окунемся в это болото - не вылезем никогда. Нас хотят этим 
уничтожить, нас хотят ослабить. Кто будем проводить эти выборы? 
Кто пойдет на эти выборы? Бандиты и урки. Пойдем на выборы, 
а работать кто будет? Пойдем на выборы - погибнем, и этого хотят 
там, за границей.

Говорят, проявили не то жесткость, не то жестокость на улицах. 
Так кто, вы ее породили, эту жестокость? Я ее породил, власть? 
Она нам не нужна была! Надо было остановить их! Если бы не 
остановили, вас бы здесь не было. Вы горбатились бы перед ни-
ми, а они бы делили и рвали страну. Пойдем на выборы - пере-
вернем страну.

Сегодня раздаются угрозы семьям военных, государственным 
служащим - всем, кто стал рядом с Лукашенко. Предупреждаю: 
играете с огнем! И солдаты, и госслужащие, и рабочие, и крестья-
не, и врачи, и учителя, наша интеллигенция способны защитить 
себя (и защитят) и свои семьи.

Я прошу вас, их сейчас: не трогайте учителей, им надо гото-
виться к школе! Не трогайте врачей, они не должны сегодня из 
«красных зон» (еще COVID-19 никуда не ушел) приходить куда-
то и оправдываться. Не трогайте журналистов государственных 
средств массовой информации и их семьи. Не дай бог что-то 
случится - ответите сполна.

Успокойтесь, не толкайте людей к силовому противостоянию. Не 
позорьте страну - мирную, процветающую и спокойную, которой 
все в мире завидовали. У нас в силу этого нет друзей, сторонни-
ков. Все хотят, чтобы мы стали на колени. Не станем!

«СТОЮ ПЕРЕД ВАМИ НА КОЛЕНЯХ  
ВПЕРВЫЕ В СВОЕЙ ЖИЗНИ»
- Берегите, берегите Беларусь! Потому что она уже не нам принад-

лежит, а нашим детям и внукам. Мы хоть как-то прожили свой путь 
до сегодняшнего дня. А им что оставим?! Время очень серьезное. 
Поэтому я вас сюда позвал, чтобы вы защитили страну, поддер-
жали сегодня людей, которые идут в бой за вас, за ваше будущее.

Имейте в виду, сейчас много всякой дряни повыползало и клей-
мят позором: Лукашенко такой, у него где-то деньги, у него где-то 
дома... Не прошло. Где-то заболел, где-то уже помер… Но я жи-
вой и буду жить! И помните, я никогда вас не предавал, никогда. 
И я вас никогда не предам.

Еще раз повторяю: огромное вам спасибо, что вы показали, что 
вы хозяева - из Брагина, Волковыска, Могилева и Витебска, вы 
хозяева этой страны и этой столицы. Они долго будут помнить, что 
мы собрались здесь. Большое вам спасибо! Я стою перед вами на 
коленях впервые в своей жизни. Вы это заслужили.

«НАС СКУШАЮТ  
И НЕ ПОДАВЯТСЯ»
- Но я реалист. Послушай-

те меня: спокойной жизни они 
(противники нынешней вла-
сти. - Ред.) нам не дадут. Да-
же если они утихомирятся сей-
час, они выползут, как крысы 
из своих нор, через некоторое 
время. Ими управляют уже чу-
жие люди - кукловоды. Они ви-
дят западные границы нашей 
Беларуси здесь, под Минском, 
как в 1939-м, а не под Брестом. 
Этому не бывать! Мы все станем 
Брестской крепостью. Страну 
не отдадим. Белорусы, думайте 
своей головой, пока не поздно 
сегодня! Ибо завтра за нас будут 
думать другие.

Они кричат мне: «Уходи!» 
Не вопрос. Слушайте, родные 
мои, я здесь стою не потому, 
что крепко уцепился за власть. 
Четверть века я отдал всю свою 
молодость и самые лучшие годы 
служению вам и нашей Родине. 
Не вопрос! Президенты прихо-
дят и уходят. ОМОН уйдет, ар-
мию распустим и сядем опять 
на площади... Чего и кого здесь 
будем ждать? Кого завтра кор-
мить будем? Уголовников и бан-
дитов выпустить? Не вопрос. Но 
убивать и обдирать они будут 
нас и наших детей. Помните это. 
Они рвутся к власти.

Мы уже это проходили. Кое-
кто не видел, а кое-кто забыл. 
Зачем повторять?! Я вам напо-
минаю - нельзя это повторить. 
Остановитесь, не убивайте свое 
будущее, будущее своих детей 
собственными руками.

Мы - лакомый кусок для них, 
но кусок небольшой. Скушают 
и не подавятся. Думайте! Наста-
ло время, вам решать. Я хотел 
бы спросить у них: что с вами, 
белорусы? Вы же хотели веками 
людзьмi звацца. И помните: за-
губите - не Лукашенко - загубите 
первого президента, это будет 
начало вашего конца. Вы всег-
да будете, как в Украине, дру-
гих странах, стоять на коленях 
и молиться неизвестно на кого.

И помните, я обращаюсь 
к ним, а вы проследите, чтобы 
они не разжигали этот костер. 
Потому что, как учит история, на 
пепелище никогда не построишь 
будущего. Будете нищими, бу-
дете ходить с протянутой рукой 
и просить кусок хлеба, который 
мы сегодня можем сами найти, 
сами вырастить. Мы ни от кого 
ничего не хотим. Мы хотим, что-
бы не лезли в наш дом.

Мы со всеми вопросами раз-
беремся. Я вас предупреждал: 
выборы будут интересными, 
а после выборов будет еще ин-
тереснее. Как в воду смотрел...

На встрече с коллективом Минского за-
вода колесных тягачей:

 ● Вы - рабочие люди. Вы всегда поддержи-
вали президента, пусть не все. Но запомните, 
по-мужски вам скажу (и вы выслушайте, а по-
том действуйте, как хотите): самое страш-
ное в жизни - это предательство. Не хочу вас 
упрекнуть, что вы кого-то предали. Потому 
что я хорошо знаю, что происходит. Я никог-
да вас не предавал и не предам. Жили вроде 
спокойно, тихо. Завидовали нам, уважали. 
Что вы сотворили со страной? Вы же из это-
го будете выкарабкиваться! Успокойтесь. Не 
провоцируйте! Я все пережил. Переживу и это. 
Но вы думайте о себе сейчас. Вот я сегодня 
ушел. Что завтра, вы подумали? Не губите 
свое предприятие. Лукашенко завтра уйдет, 
но вы-то здесь останетесь.

 ● Они (противники действующей власти. - 
Ред.) людей отравили соцсетями. И у неко-
торых сложилось мнение: все, власти нет, 
власть пала. Власть никогда не падет. Вы меня 
знаете. А с ними мы разберемся. Просто на-
до потерпеть. Но если сложится момент, что 
дальше терпеть не нужно… Мы видим, что 
лязгают гусеницами. И вовремя выбрали мо-
мент. Они просто сегодня спровоцировали эту 
обстановку, чтобы мы оттянули своих военных 
на внутренние действия. Кто сегодня может 
гарантировать, что те силы, которые подтяги-
ваются извне, они до нас безразличны? Да нет, 
мы с Владимиром Путиным одного мнения, 
что все там, заварушка эта, не напрасно.

 ● Сегодня надо думать не айфоном-те- 
лефоном, а мозгами. Думайте! Вы передайте 
всем, что никто никого уговаривать не будет. 
Все. Наступил тот рубеж, что если вы его пере-
ступите - Господь с вами. Если вы вывалите 
на улицы, мы перетерпим. Если вы пойдете 
ломить - ответите. Вот вам мужской разговор.

 ● Конституция новая нужна. Два варианта 
мне предложили. Я их отверг, потому что они 
мало отличаются от этой. Идет работа над тре-
тьим вариантом. Приходите, садитесь - и ра-
ботаем. Выносим на референдум, принимаем, 
и я вам свои полномочия по Конституции пере-
дам. Но не под давлением и не через улицу!

 ● Да, я же не святой. Вы знаете мою жест-
кость. Вы знаете, что если бы не было жест-
кости, не было бы страны. Вы точно знаете, 
что я ваших детей не обижу и страну никому 
не отдам. Это главное. Я не вечный. Но если 
вы загубите первого президента, вы будете гу-
бить, как в соседних странах, всех остальных.

 ● Никогда вы от меня не дождетесь, чтобы 
я под давлением что-то сделал. Выборов не 
будет. Потому что не будет ни МЗКТ, ни МАЗа, 
ни БелАЗа, за полгода мы уничтожим все. Вы-
боры не способствуют нормальной обстановке. 
Притом море проблем сейчас. По-цивильному 
состоялись выборы. Не могут быть фальси-
фицированы восемьдесят процентов.

На совещании в Центре стратегического 
управления в Министерстве обороны РБ:

 ● Еще один момент, который не может не 
настораживать нас (мы также с президентом 
Путиным это обсуждали): вы видите не только 
заявление этих государств, которые находятся 
на западе от нас, не только их предложение. 
Но интересная появилась информация сегодня 
к утру о том, что они хотят выстроить «ланцуг». 
То есть цепь неравнодушных. Мало на про-
спекте в Минске неравнодушных с цветочками 
и в цепях... Уже хотят выставить от Вильнюса 
до Киева и собрать туда более трехсот тысяч 
человек. Поручаю Министерству обороны, 
МВД и КГБ, а также генеральному прокурору 
осуществить оценку, категорически не допу-
стить подобных действий.

Я это уже проходил после распада Совет-
ского Союза, когда была попытка создания 
Балто-Черноморского региона - санитарной 
зоны: три балтийских государства, Беларусь, 
Украина, чтобы отделить Россию от Запада. 
Но все бы ничего, но мы не хотим быть от-
хожим местом и кого-то санитарить, быть са-
нитарным кордоном. И мы понимаем, к чему 
это может привести. Поэтому с Президентом 
России договорились о том, что мы будем 
здесь действовать во взаимодействии.

 ● Вы не хуже меня знаете, что происходит 
в стране. Потихоньку начинают или продолжа-
ют раскачивать обстановку, наше общество. 
Добрались до трудовых коллективов. Хочу 
в очередной раз сказать, что из этого ничего 
не получится. Страну мы никому не отдадим. 
Ситуацию мы удержим. 

 ● Мы видим, что происходит. Нас убаюкивать 
не надо мирными акциями и демонстрациями. 
Мы видим, что в глубине происходит. Мы очень 
хорошо это видим. И потом мы же методички 
читали цветных революций. Более того, к ме-
тодичкам цветных революций уже появились 
элементы внешнего вмешательства. То есть 
то, что я говорил, - фактически по сценарию 
разворачивается агрессия против Беларуси.

 ● Если кто-то думает, что тут власть ослабе-
ла, дрожит, что президент не то сбежал, не то 
заболел, не то умер - не дождетесь!

Эти, которые бродят по улицам, они же этого 
в большинстве своем не понимают. Это по-
нимают те, кто координирует и направляет. 
И вы видите - иногда работают профессио-
нально: постановочные кадры, фейки. У меня, 
оказывается, уже нашли в Москве какой-то 
дом. Я сейчас публично хочу сказать: нашли - 
заберите его. У меня в Беларуси собствен-
ности нет, кроме резиденции официальной, 
где я живу в деревне. Нет, вот эти начинают 
фейки. Оказывается, я уже из страны уехал 
позавчера, оказывается, я не то умер, не то 
заболел. И это все крутится. Для чего? Чтобы 
у народа создать вот это подленькое настрое-
ние. Не получится. 

«С ВЛАДИМИРОМ  
ПУТИНЫМ УВЕРЕНЫ, ЧТО ЗАВАРУШКА ЭТА НЕ НАПРАСНО»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Бе
лТ
А

Общение с рабочими МЗКТ 
получилось непростым.
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■■ Александр■ Лукашенко■
рассказал■о■полной■инфор-
мированности■ Владимира■
Путина■о событиях■в■РБ.

на фоне протестного обостре-
ния президенты двух стран дваж-
ды на минувшей неделе обсужда-
ли ситуацию по телефону.

- надо связаться с Владими-
ром■ Путиным,■ Президентом■
России, чтобы я мог с ним пере-
говорить сейчас, - заявил Алек-
сандр■Лукашенко■на совещании 
в минске утром в субботу. - за-
щита сегодня беларуси - это не 
меньше, чем защита всего на-
шего пространства, союзного 
государства.

В тот же день разговор состо-
ялся. александр лукашенко, как 
сообщила пресс-служба кремля, 
информировал о ситуации в бе-
ларуси, сложившейся после пре-
зидентских выборов: «с обеих 
сторон выражена уверенность, 
что все возникшие проблемы бу-
дут вскоре урегулированы. глав-
ное, чтобы этими проблемами не 
воспользовались деструктивные 
силы, стремящиеся к тому, чтобы 
нанести ущерб взаимовыгодно-
му сотрудничеству двух стран 
в рамках союзного государства. 
В связи с состоявшимся накануне 
возвращением в россию ранее 
задержанных в беларуси 32 граж-
дан дана позитивная оценка 
тесному взаимодействию про-
фильных ведомств по данному 
вопросу. условлено о продолже-
нии регулярных контактов на раз-
личных уровнях и подтвержден 
настрой на укрепление союзни-
ческих отношений, что в полной 
мере отвечает коренным инте-
ресам братских народов россии 
и беларуси».

- разговор был длительный 
и обстоятельный, - раскрыл кое-
какие подробности александр лу-
кашенко. - меня даже несколько 
удивило - он (Владимир путин) 
абсолютно посвящен в то, что 
происходит.

по словам президента бела-
руси, «когда речь идет о воен-
ной составляющей», есть договор 
с россией в рамках союзного го-
сударства и оДкб.

- Договорились: при первом же 
нашем запросе будет оказана 
всесторонняя помощь по обеспе-
чению безопасности респуб лики 
беларусь, - сказал он на сове-
щании в Центре стратегического 
управления в министерстве обо-
роны страны.

Это было в субботу.
но развитие ситуации потребо-

вало еще раз выйти на контакт 
с москвой уже в воскресенье. как 
сообщила пресс-служба кремля: 
«было продолжено обсуждение 
сложившейся после президент-
ских выборов ситуации в белару-
си, в том числе с учетом оказы-
ваемого на республику давления 
извне. с российской стороны под-
тверждена готовность оказать 
необходимое содействие в раз-
решении возникших проблем 
на основе принципов Договора 
о создании союзного государ-
ства, а также в случае необходи-
мости по линии оДкб».

пресс-служба президента рб 
также сообщила, что во время 
разговора «лидеры стран еще 
раз подтвердили договоренность, 
что в случае обострения ситуации 
в части внешних угроз стороны 
будут реагировать совместно 
в соответствии с положениями, 
предусмотренными Договором 
о коллективной безопасности».

Борис ОРЕХОВ

■■ Занятия■в■российских■
школах,■вопреки■много-
численным■ опасениям,■
начнутся■1■сентября.■Ка-
ким■будет■новый■учебный■
год■и■смогут■ли■накормить■
младшеклассников -■этот■
вопрос■обсуждался■с чле-
нами■правительства.

- 1 сентября  - в нашей 
стране это всегда праздник. 
Я прошу вас сделать все для 
того, чтобы этот праздник 
был надежно обеспечен, - 
сказал президент.

и сразу обозначил тему, 
которую он хотел бы обсу-
дить в первую очередь - бес-
платное горячие питание 
в начальных классах:

- Эта часть очень социаль-
но значимая, важная.

Обеспечить бесплатным 
горячим питанием всех 

учеников начальной шко-
лы с первого по четвертый 
классы он предложил в сво-
ем послании Федеральному 
собранию в январе.

правительство предусмо-
трело субсидию на год около 
22 миллиардов рублей. Сред-
ства пойдут 58 регионам.

- в оставшихся субъектах 
требование о полной готов-
ности всех школ не выпол-
нено, - сообщил премьер-
министр■ РФ■ Михаил■
Мишустин.

причины разные. Где-то 
нет столовой, где-то хрома-
ет оснащенность пищебло-
ков, где-то местные власти 
не успели все доработать.

- Больше 75 процентов 
школ таких регионов со-
ответствуют требованиям 
и могли бы уже с этого года 
получить федеральные сред-
ства, - сказал Мишустин.

- вроде бы 75 процентов - 

это много. Но хочу сказать, 
что 25 процентов неготовых 
школ - вот это много. вот это 
много! - голос президента 
стал жестче. - и я хочу знать, 
когда все российские школы 
готовы будут к этой полно-
ценной работе - к обеспече-
нию горячим питанием всех 
учеников младших классов. 
Для этого прошу и прави-
тельство, и руководителей 
регионов рФ, администра-
цию, полпредов регионов 
провести анализ того, что, 
где происходит, как и когда 
эта проблема будет оконча-
тельно закрыта.

Это касается в том числе 
и малокомплектных школ. 
высказывалось мнение, что 
в таких школах, возможно, 
и не нужно напрягаться, что-
бы накормить детей.

- Нет, нужно, - поставил 
точку в дискуссии глава го-
сударства.  - Нужно и  там 
обеспечить детей горячим 
питанием. либо как-то по-
другому решать этот вопрос. 
Но семьи, которые направ-
ляют детей в малокомплект-
ные школы, не должны быть 
поставлены в  положение 
худшее, чем другие россий-
ские семьи, которые будут 
пользоваться этой федераль-
ной льготой.

■■ Глава■РФ■сообщил,■что■одна■из■его■
дочерей■испытала■вакцину■от■COVID-19.■
Сам■он■не■болел,■а■вот■его■коллега■по■
Союзному■государству■перенес■коро-
навирус■на■ногах.

отечественные ученые совершили на-
стоящий прорыв. россия первой в мире 
зарегистрировала вакцину от коронавируса 
«спутник V». (Подробнее о препарате - на 
стр. 11.) В других странах пока лишь раз-
говоры и обещания, а россия добилась кон-
кретного результата. сенсацию обнародо-
вал Владимир■Путин■на том же совещании 
с министрами:

- сегодня утром впервые в мире зареги-
стрирована вакцина против новой корона-
вирусной инфекции. Это очень важно и для 
россии, и для всего мира.

Вакцина, по словам президента, рабо-
тает достаточно эффективно, формирует 
устойчивый иммунитет и прошла все не-
обходимые проверки.

- одна из моих дочерей сделала себе 
такую прививку. В этом смысле она поуча-
ствовала в эксперименте. после первой 
прививки температура была у нее 38, на 
следующий день 37 с небольшим, и все. 
после второго укола, второй прививки, тоже 
температура немного поднялась, но потом 
сошла на нет. Чувствует себя хорошо, и ти-
тры высокие. знаю, что у многих людей нет 
вообще никаких проявлений. Все проходит 
так, как будто вообще не делали, - расска-
зал президент.

не полагаться в борьбе с новым виру-
сом на традиционный русский авось путин 
призвал еще в самом первом обращении 
к стране в марте этого года:

- Давайте не будем поступать, полагаясь 
на наше «русское авось». не думайте, по-
жалуйста, как это у нас бывает: а, меня это 
не коснется. Это может коснуться каждо-
го. и тогда то, что происходит сегодня во 
многих западных странах: и в европе, и за 

океаном - может стать нашим ближайшим 
будущим.

к счастью, не стало. теперь же, после по-
явления вакцины, форс-мажор полностью 
исключен.

Владимир путин избежал заболевания. 
а вот александр лукашенко, как он признал-
ся, перенес коронавирус на ногах. и после 
поделился ощущениями:

- состояние, как говорят, ежик в тума-
не. идешь, тяжело, но думаешь: нагрузки 
большие, от этого. но когда домашние мои 
просигнализировали, что есть проблема, 
мы поехали в больницу и убедились, что 
я перенес этот вирус на ногах. Хвостом 
меня пандемия ударила.

В начале августа он, по его словам, за-
тронул эту тему в телефонном разговоре 
с российским лидером:

- я путину дал совет: береги себя, потому 
что болезнь излечимая (наши врачи - мо-
лодцы, научились), но такая противная, что 
дальше некуда.

В беларуси в отличие от россии не стали 
вводить масштабные ограничения. исходя 
из личного опыта преодоления коронави-
руса, лукашенко советовал людям обяза-
тельно придерживаться здорового образа 
жизни:

- ни в коем случае не сидеть дома, боль-
ше бывать на воздухе, шевелиться, бегать, 
прыгать, заниматься спортом. искренне 
говорю: это главное.

- Чаще мойте руки, - убеждал он сограж-
дан. - я человек непьющий, но в последнее 
время в шутку говорю, что водкой надо не 
только руки мыть, но и, наверное, в день 40 - 
50 граммов в пересчете на чистый спирт, 
травить этот вирус. но не на работе.

также советовал ходить в сухую сауну 
два-три раза в неделю.

Впрочем, сам лукашенко уверен, что за-
болел не просто так:

- коронавирус мне подкинули. мы сейчас 
это расследуем.

«поуЧастВоВала В Эксперименте» АНТИВИРУС

НА СВязИ

«АБСОЛЮТНО ПОСВЯЩЕН В ТО, 
ЧТО ПРОИСХОДИТ»

НИкТО НЕ ДОЛжЕН  
БыТь уЩЕмЛЕННым

Владимир Путин - о горячем 
питании для учеников:
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У Владимира Путина свой взгляд  
на извечный вопрос «это много или 
мало?» - на детях экономить нельзя.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Белорусские власти отпустили 
граждан РФ, которых в конце июля 
обвинили в подготовке массовых 
беспорядков в стране накануне пре-
зидентских выборов.

Инцидент с задержанием 33 россиян 
под Минском в последние дни июля подо-
шел к логическому завершению. В конце 
прошлой недели все они, за исключением 
одного - у него есть гражданство Бела-
руси, - вернулись домой. По ходатайству 
генпрокурора РФ Игоря Краснова с них 
сняты все обвинения.

- Сейчас 32 гражданина находятся на 
территории России. Передача указанных 
лиц осуществлена в строгом соответ-
ствии с нормами международного права 
и национального законодательства Рос-
сийской Федерации и Республики Бела-
русь, в тесном взаимодействии органов 
прокуратуры наших стран. Компетент-
ные органы РФ продолжат разбираться 
с ситуацией, сложившейся вокруг этих 
граждан, - говорится в сообщении над-
зорного ведомства.

Вернувшись на родину, один из бывших 
арестантов пролил свет на то, как они 
оказались в Беларуси. По его словам, он 
увидел объявление о наборе охранников 
на нефтяные объекты в Ливии и Сирии. 
«Работодатель», представившись Сер-
геем Петровичем, предложил найти еще 
тридцать человек, затем еще 60 и так до 
180 сотрудников. Затем на связь с рос-
сиянином вышел уже некий Артур, сооб-
щив, что его предшественник скончался, 
а потому он будет заниматься их даль-
нейшим трудоустройством. С приходом 
нового человека изменилась и конечная 
точка - теперь было предложено охранять 
объекты крупной нефтяной российской 
компании в Венесуэле.

- Оформлением билетов занималась 
некая Лариса Самарина. За день до от-
лета она сказала, что не получается со-
стыковать рейсы Минск - Стамбул - Га-
вана - Каракас так, чтобы группа долго 
не находилась в транзитной зоне Турции. 
В итоге нам выдали новые билеты на 30 
июля, и она же предложила временно 
убыть в санаторий «Белорусочка» для 
отдыха, - в деталях повествует россиянин.

Через неделю после инцидента с задер-
жанием выяснилось, что это была прово-
кация украинских спецслужб. Примеча-
тельно, что власти Украины требовали 
экстрадиции нескольких россиян, которых 
они подозревали в военных действиях 
на востоке страны. Не случилось. Пре-
зидент России Владимир Путин рань-
ше передал своему коллеге Александру 
Лукашенко оперативную информацию, 
которая позволила белорусскому лидеру 
принять решение о возвращении задер-
жанных домой.

Сейчас Следственный комитет РФ про-
водит процессуальную проверку обстоя-
тельств, которые послужили поводом для 
задержания россиян.

- После сбора и тщательного анали-
за всех необходимых сведений След-
ственным комитетом будет дана соответ-
ствующая правовая оценка, - пояснила 
официальный представитель ведомства 
Светлана Петренко.

НАШ СОЮЗ: НОВОСТИ

 ■ Абсолютное большинство опрошенных зая-
вили, что для России важно то, что происходит  
в братской стране.

Около 72 процентов россиян следят за событиями в Бе-
ларуси - таковы результаты опроса Всероссийского центра 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ).

Большинство опрошенных - 89 процентов - заявили, что 
для России в целом важно то, что происходит в братской 

стране. 64 процента считают, что интересам России боль-
ше соответствует, если у власти останется действующий 
президент Александр Лукашенко. За оппозицию вы-
сказались 12 процентов.

59 процентов россиян считают вероятным прогноз, что 
Александр Лукашенко останется во главе государства.

Опрос провели 11 августа 2020 года, через три дня 
после завершения голосования на выборах Президента 
Беларуси. Участвовали 1600 россиян.

ДВЕ ТРЕТИ РОССИЯН СЛЕДЯТ ЗА СИТУАЦИЕЙ В БЕЛАРУСИ

КОНФЛИКТ 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
«БОГАТЫРЕЙ»

ОПРОС

Вадим ЕГОРОВ

 ■ Выступления в республике на-
чались сразу после закрытия из-
бирательных участков 9 августа.

 ✒ Еще до объявления итогов против-
ники действующей власти стали за-
являть, что не получили возможности 
проголосовать. Отметили новейшие 
признаки срежиссированных техно-
логий: некоторые избиратели могли 
занять кабинку на полчаса и больше, 
вызывая недовольство очереди.

 ✒ Уже ночью около территориаль-
ных избиркомов собрались неболь-
шие группы, требующие предъявить 
протоколы и объявить результаты. 
После чего митинги организованно 
переместились в центры городов. 
Интернет в тот момент не работал. 
В Минске больше всего демонстран-
тов собралось у стелы «Минск - город-
герой». Прозвучали требования о не-
признании выборов. Начались первые 
столкновения с милицией. Право-
охранители применили спецсред-
ства. Задержаны около трех тысяч 
участников.

Президент Лукашенко заявил, 
что протесты были организованы из 
Польши, Великобритании и Чехии.

 ✒ Уже к вечеру 10 августа в соцсетях 
начавшего кое-как работать интерне-
та возобновились призывы на стачки. 
К шести вечера в разных точках сто-
лицы стали собираться демонстранты. 
Баррикады возвели на всех магистра-
лях центра Минска, движение пре-
кратилось - кроме машин «Скорой». 

На группы направили силы ОМОНа. 
Госпитализированы в итоге не деся-
ток, как в первую ночь, а уже при-
мерно двести человек. Пострадали 
как милиционеры, так и гражданские 
лица. В протесты втянулись другие 
города Беларуси.

 ✒ 12, 13 августа эскалация продол-
жалась по уже известной схеме: днем  
- цепи солидарности, вечерний сбор, 
горячая ночь. Столкновения, жерт-
вы, массовый выброс фотографий 
пострадавших в соцсети. Некоторые 
фото и ролики впоследствии были 
разоблачены как постановочные. 

 ✒ 13 августа в Бобруйске заключен-
ные устроили бунт. С призывом оста-
новить насилие выступили работники 
культуры.

 ✒ Председатель Совета Республики 
Нацсобрания РБ Наталья Кочанова 
заявила, что Александр Лукашенко 
«услышал мнение трудовых коллек-
тивов и поручил разобраться по всем 
фактам задержаний, которые прои-
зошли в последние дни». В этот день 
часть задержанных отпустили.

 ✒ 14 августа освободили еще больше 
задержанных. Сценарий публичных 
жертв стал раскручиваться с большей 
скоростью. Провокация на столкно-
вения с силовым ответом милиции 
частично удалась. МВД прекратил 
отлавливать митингующих, предста-
вители ведомства заявили о предстоя-
щем расследовании дел о неправо-
мерном применении силы.

 ✒ В тот же день, сразу после объяв-
ления результатов выборов - победа 
Лукашенко с 80,1 процента голосов - к 

протесту подключились ряд работни-
ков крупных промышленных пред-
приятий. В той или иной форме акции 
шли среди работников БелАЗа в го-
роде Жодино, Минского электро-
технического завода, Белорусского 
металлургического завода и других.

 ✒ 15 августа заработала хорошо из-
вестная часть сценария бархатных 
революций. После получения жертвы 
среди протестующих (еще один за-
держанный умер от сердечного при-
ступа) демонстрантам необходимо 
проявлять максимальное миролюбие. 
На улицах появились «девушки в бе-
лом», под софиты дарящие цветы, 
обнимающие силовиков. Впервые 
такое было использовано политтех-
нологами США еще во время попыток 
смещения Фиделя Кастро на Кубе. 
По замыслу авторов, предваритель-
но запуганные милиционеры не по-
смеют остановить прорывающихся 
под прикрытием «белых футболок» 
рейдеров при захвате правительствен-
ных зданий.

 ✒ 15 августа в Словакии самый ста-
рый по стажу Посол Беларуси Игорь 
Лещеня выступил с поддержкой про-
тестующих. К бастующим присоеди-
нились ряд работников государствен-
ной «Белтелерадиокомпании».

 ✒ Общественная организация «Бе-
лая Русь» объявила, что поддержав-
шим Лукашенко на выборах и обе-
спечившим ему победу пора сказать 
свое слово. В полдень 16 августа на 
площади Независимости в Минске 
собрались люди со всей страны, мно-
гие держали в руках государственные 
флаги. По разным подсчетам - от 10 до 
70 тысяч человек. Приехал и выступил 
Александр Лукашенко - со словами 
признательности за поддержку. Вы-
ступление сопровождалось овациями 
и возгласами одобрения. Что сказал 
Президент РБ - на стр. 2 - 3.

 ✒ К 14 часам оппозиция стала соби-
рать митинг к стеле «Минск - город-
герой». Протестующие были хорошо 
организованы и оснащены, в том чис-
ле гигантскими полотнищами бело-
красно-белого флага - нынешнего 
символа протестов. По оценкам на-
блюдателей, собралось от ста до двух-
сот тысяч участников в Минске и до 
ста тысяч в других городах.

 ✒ В понедельник, 17 августа, пре-
зидент Лукашенко продолжил встре-
чаться с работниками предприятий, 
в том числе там, где рабочие заявили 
о забастовке - на Минском заводе  
колесных тягачей. Большая часть 
предприятий продолжила свою 
работу.

ИСЧЕРПАН
ХРОНИКИ ВОЛНЕНИЙ
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Девушки выходят на улицы с цветами,  
тем самым демонстрируя, что акции мирные.

ДНЕВНОЕ ЦВЕТОПРЕДСТАВЛЕНИЕ, 
ВЕЧЕРНИЙ СБОР, ГОРЯЧАЯ НОЧЬ
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 ■ Председатель Госдумы РФ, 
Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии рассказал, как будут разви-
ваться российско-белорусские 
отношения.

- У нас об-
щие приорите-
ты в оборонной 
политике, мы 
совместно за-
щищаем гра-
ницы Союзного 
государства, 
воздушное про-
странство. Все 
это - основа Со-
юзного государства, объединяющего 
братские народы с многовековой об-
щей историей. Союзное государство 
Беларуси и России отвечает инте-
ресам народов, и дальнейшая инте-
грация останется нашим приорите-
том.

Политики и эксперты активно об-
суждают тему дальнейшего развития 
Союзного государства. Есть попытки 
поставить под сомнение его целесоо-
бразность. Хочу напомнить им, что 
решение о создании Союзного госу-
дарства было принято более двадцати 
лет назад. Речь шла об уникальном 
интеграционном государственном 
объединении. Обе наши страны за эти 
двадцать лет переживали довольно 
сложные периоды. Но за это время 
созданы и успешно работают тысячи 
совместных предприятий, теснейшим 
образом сотрудничают приграничные 
области. Мы определяем наши со-
вместные приоритеты в экономиче-
ской политике, содействуем взаим-
ным инвестициям в различные сферы 
экономики. В рамках исполнительных 
структур Союзного государства мно-
гое сделано для согласования инте-
грационных дорожных карт.

Многое было сделано и для обе-
спечения равенства прав граждан 
Беларуси и России: при поступлении 
в вузы, при устройстве на работу, при 
решении пенсионных вопросов. Мы 
друг для друга не иностранцы, а брат-
ские народы!

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Владимир СВЕТОВ

 ■ Депутат ПС считает, что за этим 
заявлением «просматриваются ис-
тинные цели западного истеблиш-
мента поддержки белорусской оп-
позиции».

НАШЛИ КРАЙНЕГО
Появился еще один хороший повод 

попытаться ударить в главную цель 
многих мировых политиков - Россию. 
Депутат Европейского парламента 
от Польши Яцек Сариуш-Вольский 
предложил ввести санкции против 
РФ из-за... нынешней ситуации в Бе-
ларуси:

- То, что мог бы сделать Евросоюз, 
что могла бы предложить Польша, - 
это направить санкции на Россию, а 
не на Беларусь. Потому что это похо-
же на наказание меча, а не руки. Ес-
ли нейтрализовать роль российского 
вмешательства, то, думаю, белорусы 
сами справятся со строительством де-
мократии.

По его мнению, реакция Евросоюза 
на события в республике «недоста-
точна, в каком-то смысле позорная и 
мало смелая»:

- Отношение к тому, что делается в 
Беларуси, было бы совершенно иным, 

если бы не то, что сегодня те, кто име-
ют власть в Европейском союзе, ставят 
отношения и бизнес с Россией выше 
поддержки демократических движе-
ний в Беларуси, признавая в каком-то 
смысле, что это территория россий-
ского влияния.

«ПЕРЕСТУПИЛИ ЧЕРТУ»
Депутаты Парламентского Собра-

ния Союза Беларуси и России, пред-
ставляющие также Совет Федерации и 
Госдуму, прокомментировали призыв 
евродепутата.

По мнению 
сенатора, гла-
вы Комитета 
ГД по междуна-
родным делам, 
члена Комиссии 
ПС по информа-
ционной поли-
тике Леонида 
Слуцкого, Поль-
ша этим «недо-
стойным» заяв-
лением переступила черту, за которую 
нельзя выходить:

- На первый взгляд такой призыв - 
это очередное проявление торговли 
русофобией. Однако за этим заявле-

нием явно просматриваются истин-
ные цели западного истеблишмента 
по поддержке желания белорусской 
оппозиции максимально подорвать 
стратегическое партнерство и сотруд-
ничество Минска и Москвы, применив 
в Беларуси украинский сценарий.

Парламентарий подчеркнул, что 
«никакого российского вмешатель-
ства в Беларуси нет и не было», а вот 
со стороны ряда западных стран такие 
попытки наблюдаются:

- Наоборот, налицо давление и вме-
шательство Запада. Литва, Латвия и 
Польша без какого-либо обсуждения 
с официальной белорусской стороной 
уже подготовили свой «план урегули-
рования кризиса», который скорее 
выглядит как ультиматум. Санкциями 
грозят и из-за океана. Белорусское 
общество в состоянии самостоятель-
но разобраться в ситуации в стране.

«НАГЛОСТЬ И ЦИНИЗМ»
Первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации 
по международным делам, член 

Комиссии ПС 
по вопросам 
внешней поли-
тики Владимир 
Джабаров был 
более жестким в 
оценках заявле-
ния из Польши:

- Предложение 
депутата Евро-
парламента пора-
жает наглостью и 

цинизмом. Если бы российский пред-
ставитель сделал подобное заявление, 
то вся Европа бы нас заклеймила тем, 
что мы вмешиваемся во внутренние 
дела суверенного государства, а по-
ляки считают, что это нормально. Как 
можно нейтрализовать то, чего нет? 
Россия вообще не вмешивалась... Бе-
лорусский народ избрал президента, 
кому-то это не понравилось. Я думаю, 
что Польша немного переусердство-
вала.

Политик посоветовал перевернуть 
все наоборот:

- Неплохо бы ввести санкции против 
Польши, которая постоянно вмеши-
вается во внутренние дела Беларуси.

И напоследок дал совет коллегам:
- Все-таки ведите себя по-

европейски. Я думаю, что это недо-
стойно.

При этом Владимир Джабаров за-
труднился спрогнозировать, какой 
в итоге будет реакция Европарламен-
та на предложение Яцека Сариуш-
Вольского - начнут придумывать но-
вые ограничения или не обратят на 
него никакого внимания.

ПРИЗЫВ ЕС НАКАЗАТЬ РОССИЮ 
ЗА СОБЫТИЯ В БЕЛАРУСИ - 
ТОРГОВЛЯ РУСОФОБИЕЙ

Леонид СЛУЦКИЙ:

Геннадий ДАВЫДЬКО, 
Председатель Постоянной 
комиссии Палаты предста-
вителей Нацсобрания РБ 
по правам человека, на-
циональным отношениям 
и средствам массо-
вой информации, 
Председатель Ко-
миссии ПC по ин-
формационной по-
литике:

- Сейчас такой 
наплыв разно-
шерстной инфор-
мации, что слож-

но понять, где правда, а где 
ложь.

- У журналистов испокон ве-
ков была одна задача - сооб-
щать достоверную информа-
цию. Вот и все. Другое дело, что 

в эпоху фейков, когда 
появляется не досто-
верная информация, 
а  придуманная кем-
то, и ангажированная 
журналистика сразу 
выдает ее за правду. 
И потом опровергнуть 
ее значительно слож-
нее.

Надо менять законодатель-
ство. Нужно, чтобы СМИ, опу-
бликовавшее недостоверную 
информацию, отвечало бы 
строго, не маленьким штра-
фом отделывалось, а вплоть 
до уголовного наказания. Сло-
во - это то же самое, что бомба. 
Взрывает сознание, побуждает 
к действию. Государственным 
СМИ идти по пути желтой прес-
сы недопустимо.

- ГосСМИ не могут публико-
вать непроверенные факты, 
а телеграм-каналы и аноним-
ные ресурсы этим пользуют-

ся вовсю - загружают фейки 
и призывы к насилию...

- Я считаю, что руководите-
ли наших государств сделали 
колоссальный вывод и поняли 
в очередной раз ценность на-
шего сообщества. До нынеш-
них событий строительство 
Союзного государства вос-
принималось как нечто при-
вычное. Сейчас, я думаю, все 
поняли, и журналисты, и по-
литическое сообщество, что 
факт существования СГ имеет 
огромное значение и что его 
будущее строительство надо 
форсировать, за него мы будем 
держаться. Мы чуть не потеря-

ли путем обманов и провокаций 
этот союз. И теперь должны его 
укреплять.

Созвучно вызовам времени 
мы должны переориентировать 
те силы, те ресурсы, которые 
у нас тратятся в Союзном го-
сударстве на экономические, 
экологические и прочие про-
екты. Но поскольку война идет 
на одном фронте, на информа-
ционном поле, вооружать эти 
«войска» надо - и оснащением, 
и финансировать надо. И СМИ 
Союзного государства должны 
стать приоритетом в направле-
нии дальнейшего строитель-
ства.

СЛОВО, КАК БОМБА - ВЗРЫВАЕТ СОЗНАНИЕ
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Наш союз зарубежным 
политикам покоя не дает.

ИНТЕГРАЦИЯ 
ОСТАНЕТСЯ НАШИМ 
ПРИОРИТЕТОМ
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 ■ Его цель - расколоть обще-
ство и дестабилизировать си-
туацию. Об этом заявила офи-
циальный представитель МИД 
России.

- Москва внимательно следит за 
ситуацией в Беларуси после про-
шедших там 9 августа выборов 
президента и надеется на скорей-
шую нормализацию обстановки. 

Мы обеспокоены поступающей информацией о связанных 
с нарушениями общественного порядка инцидентах на 
улицах ряда белорусских городов, которые имели место 
после состоявшихся президентских выборов, - ситуа-
ция в республике стала одной из главных тем брифинга 
официального представителя МИД России Марии За-
харовой. - На этом фоне мы отмечаем беспрецедентное 
давление, которое оказывается отдельными зарубежны-
ми партнерами на белорусские власти. Прослеживаются 
отчетливые попытки вмешательства в дела суверенного 
государства с целью расколоть общество и дестабили-
зировать ситуацию. Применение подобных методов мы 
неоднократно видели в других странах. Важно отметить, 
что попытки найти некий так называемый «русский» след 
в организации беспорядков в стране безосновательны. 
Следы ведут в другом направлении. Соответствующие 
факты на сей счет переданы белорусской стороне. Россия 
была и остается надежным союзником и другом Беларуси 
и братского белорусского народа. Со своей стороны при-
зываем все стороны к сдержанности и проявлению благо-
разумия. Подтверждаем заинтересованность в устойчивой 
внутриполитической ситуации в Беларуси.

Была затронута и тема задержанных россиян, в том 
числе российских журналистов. Мария Захарова упо-
мянула, что в их вызволении сыграло большую роль По-
сольство РФ в Минске и лично посол Дмитрий Мезенцев, 
который находится «в тесном контакте с компетентными 
белорусскими органами»:

- На данный момент большинство задержанных рос-
сийских журналистов уже отпущены. Работа по защите 
прав россиян будет продолжена. Надеюсь, сотрудничество 
следственных комитетов генпрокуратур обеих стран по-
может в кратчайшие сроки разобраться с задержанием 
и 33 граждан России.
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Мария ЗАХАРОВА:
ИЗ-ЗА РУБЕЖА ИДЕТ 
БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ ДАВЛЕНИЕ 
НА БЕЛОРУССКИЕ ВЛАСТИ

ОФИЦИАЛЬНО Екатерина ШЕВЦОВА

 ■ О мнимых и реальных 
врагах, о  манипуляции 
и технологиях поговорили 
с главным редактором ради-
останции «Говорит Москва», 
сооснователем Клуба глав-
ных редакторов и экспертов 
«Друзья сябры» Владими-
ром Мамонтовым.

КТО РИСУЕТ 
КАРТИНУ?
- Раньше казалось, 

что Беларусь тиха 
и  спокойна, безу-
пречная, мирная 
страна. Но послед-
ние дни разрушают 
это впечатление. 
Как вы оцениваете 
происходящее в Бе-
ларуси?

- Я сейчас читаю активно раз-
ных современных авторов, кото-
рые нам трактуют такие понятия, 
как подлинность ситуации, как 
она есть, правдивость и то, что 
создается разными способами, 
манипулятивными в том числе, 
у нас в головах.

- Псевдоправда?
- Да, именно. Кто рисует нам 

сегодня картину? Те, кому не-
важно, так ли это на самом де-
ле. У них есть определенная 
политическая задача. Поэтому 
нам казалось, что Беларусь та-
кая спокойная, что белорусы - 
люди здравые. А вот смотри-
те, что творится, оказывается. 
Но вам не казалось. Беларусь 
- на самом деле спокойная 
страна, а белорусы - здравые 
люди. 

Мне кажется, что сейчас самое 
активное - меньшинство, кото-
рое поддержано технологиями 
создания симулякра, не под-
линной картины, а той, которая 
кому-то зачем-то нужна. И по-
лучается, что даже мы с вами 
не можем понять: а что с бело-
русами случилось? Да ничего 
не случилось!

Просто некоторое время назад 
определенная часть граждан, 
меньшая часть, серьезно заня-
лась вопросом создания другой 
реальности. Эта другая реаль-
ность рвалась, стучала в окна. 
Ее не пускали, не верили в нее. 
Маскировалась она под что-то 
другое, а сейчас вылезла. На-

пример, реальность 
в виде Тихановской. 
Она говорит вещи, 
которые к реальной 
жизни отношения не 
имеют.

Если взять Алек-
сандра Лукашенко и 
посмотреть, как он ру-
ководил Беларусью, 
что ему белорусы ста-
вили в заслугу, а что 

в вину. Беларусь разворована, 
как Украина? Нет. В ней волне-
ния, как в Югославии? Нет. Она 
что, рушится? Давайте выклю-
чим временно информационную 
«давежку». И что окажется? 
Кто-то в санатории отдыхает, 
кто-то на рабочем месте, где-то 
убирают урожай зерновых и им 
вручают в качестве подарка за 
тонны намолота рушники и руч-
ную посуду. И они рады, потому 
что хлеб - их жизнь, а не беготня 
по площадям.

ОТЫГРАНО НЕ РАЗ
- Как же может быть такое, 

что это устройство жизни будет 
черт-те кем, пацанами какими-
то, СМИ, телеграм-каналами 
переделано? Новые техноло-
гии создания блистающего ми-
ра прошли мимо. Их «старая» 
опоздавшая власть может вы-
ключить только рубильником. 
Хорошо хоть у нее рубильник 
есть, она продержится. Но 
не на этом надо держаться. 
Надо вовремя понимать, как 
жизнь устроена, и этим поль-
зоваться.

 Все, о чем мы говорим, есть 

технология цветных революций. 
Она отыграна. Мне друг шлет 
фотографии Еревана 2018 го-
да. Они один в один нынешние 
«протесты» в Беларуси. Моло-
дые люди сейчас будут делиться 
на пятерки, ложиться на пло-
щадях и не пропускать движе-
ние. Гвоздички будут вставлять 
в оружие силовикам.

Нельзя так махать рукой на 
современное устройство жиз-
ни, на технологии. Нельзя про-
стыми способами. Надо глубоко 
понимать, с каким врагом ты 
столкнулся, где он тебе силь-
но навредит. Серьезную опас-
ность простыми методами не 
вылечить, когда против тебя ис-
кушенный противник.

Счастье Беларуси в том, что 
не она первая попала под та-
кую технологию. В Беларуси 
пугают, что как только пойдет 
интеграция с Россией, приедут 
россияне и все скупят. Вы не 
видите другую опасность. По-
ка россияне раскачаются и со-
берутся «скупать», к вам уже 
зашли. Это россияне, что ли?

Я думаю, протесты скоро пре-
кратятся. Белорусские власти 
справятся.

- Можем ли мы происходя-
щее назвать переворотом?

- Да, но это скорее репети-
ция. В этот раз, скорее всего, 
не удастся. Нельзя полагать, что 
ты застрахован от таких исто-
рий. Я не верю, что враги - это 
те люди, которых убрали с по-
литического пути. Враг-то, глав-
ный противник, вовсе не там. 
Он - тот, неизвестный, как вода. 
У нас нет разных противников. 
У нас общий противник. Кто пы-
тается в Беларуси навредить, 
тот и России вредит.

Нам нужны не только день-
ги, нужны технологии. Беларусь 
спасет то, что механизмы по 
раскачиванию ситуации рас-
крыты. 

ЭТО ЛИШЬ РЕПЕТИЦИЯ
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Вероника СЕЛИВЕРСТОВА

 ■ Председатель ЦК КПРФ видит в со-
бытиях в Беларуси 51-ю цветную ре-
волюцию.

Россия должна оказать под-
держку государственной вла-
сти РБ, от руководства стра-
ны необходимы решительные 
меры, заявил председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюга-
нов в интервью телеканалу 
«Красная линия».

- Кого пытаются душить 
в  ходе очередной цветной 
революции? Братскую Бе-
ларусь, члена Союзного государства! 
Я  обратился к  руководству страны, 
к президенту Владимиру Путину и од-
новременно к своим коллегам - руково-
дителям Государственной Думы и Совета 
Федерации - с требованием немедленно 
принять самые энергичные конкретные 
меры, - сказал политик.

Он отметил, что ситуация в Беларуси 
развивается по сценарию цветной рево-
люции, и на ее подготовку ушло несколь-
ко лет. По подсчетам Зюганова, это уже 
51-й аналогичный переворот, проведен-

ный по отработанной инструкции, при 
этом в 30 странах цветные революции 
увенчались успехом. Глава КПРФ уве-
рен: в минских протестах есть польско-
литовский след, а в случае победы оп-

позиции такая ситуация может 
повториться и в России.

- Поэтому если вы сейчас гото-
вы пожертвовать целостностью 
своей страны, то завтра вас ждет 
судьба еще более драматичная 
и печальная, - предостерег ру-
ководство России Геннадий 
Зюганов. - Мы в 91-м году это 
испытали, а в 93-м своими гла-
зами увидели, как с нами рас-
правляются, расстреляв совет-

скую власть и одновременно распродав 
и растащив всю страну. На кону не судьба 
Лукашенко, а судьба России.

Зюганов уверен, что в Беларуси со-
циализация сейчас - один из основных 
приоритетов госвласти, а смена режима 
может привести к ухудшению ситуации. 
Интеграция с Европой, на которой на-
стаивает оппозиция, приведет к упадку 
машиностроительного комплекса и сель-
ского хозяйства республики, ведь основ-
ным рынком для предприятий является 
Россия.

Геннадий ЗЮГАНОВ: 

НА КОНУ СУДЬБА РОССИИ, 
А НЕ ЛУКАШЕНКО

ПОЛИТИКА
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Подобные кадры 
мы не раз видели 

у соседей, у которых 
полыхали «пожары».
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Сергей ИВАНОВ

 ■ Беларусь продолжают 
сотрясать протесты. Го-
родская их часть прохо-
дит по западным схемам. 
Но вот забастовки стали 
объявлять рабочие пред-
приятий. Почему такое 
происходит, «СВ» рас-
сказал руководитель 
Центра белорусских исследований 
Института Европы РАН, доктор эко-
номических наук Николай Межевич.

- Мы привыкли к тому, что в Беларуси 
образцово-показательный уровень соци-
альных гарантий, защиты трудовых прав. 
Поэтому перенос протеста на предприятия 
оказался неприятным сюрпризом. В чем 
причины того, что поднялись рабочие?

- Безусловно, есть огромная разница меж-
ду тем, когда креативный класс Минска, до-
пив очередную чашечку кофе, выходит на 
демонстрацию, и когда бастуют мужики на 
промышленных предприятиях. Когда в 1917 
году в протестах, дискуссиях Российской 
империи принимали участие гимназисты 
и студенты - была одна ситуация. Когда оста-
новился Путиловский завод, был совсем 
иной расклад.

Все очень относительно в плане социаль-
ных гарантий, зарплаты. Если сравнивать 

с Москвой, то, может быть, белорусская зар-
плата небольшая, если сравнивать с Киевом, 
она большая. Если сравнивать со Швейца-
рией, то она, безусловно, маленькая, если 
сравнивать с Вьетнамом, она очень большая. 

Здесь проблема, конечно, не в зарплате 
и гарантиях.

Кризисному процессу помогли внеш-
ние обстоятельства, прежде всего пан-
демия. Это вызвало серьезные про-
блемы в мировой экономике в целом, 
а также серьезные проблемы в россий-
ской экономике. Вот неэффективная 
реакция на внешние вызовы привела 
к обострению, которое мы с вами на-
блюдаем. В Москве было понимание, 
что необходимо совершенствование 

интеграции, и предложения исходили от Мо-
сквы многократно. К сожалению, момент 
был упущен.

- Как найти компромисс в этой ситуа-
ции?

- Нужно начать внутренний диалог. Без 
Варшавы, без Вильнюса, Вашингтона 
и Брюсселя. Задача, если говорить об эко-
номике, заключается в том, чтобы вернуть 
людей на работу. А для этого необходимо 
стабилизировать политическую ситуацию.

На помощь может прийти церковь. В центре 
диалога могут быть иерархи Православной 
и Католической церквей, которые выступили 
с одними и теми же словами - опустить щиты 
и камни, начать разговор. Совместная дея-
тельность в стране, где православные и ка-
толики - абсолютное большинство верующих, 
а остальные люди относятся с уважением 
к христианству в любой его форме, - это 
могло бы способствовать выходу конфликта 
на какой-то иной диалоговый уровень.

МЕЖДУ МОЛОТОМ 
И НАКОВАЛЬНЕЙ

 ■ Не признавать итоги вы-
боров - важное положение 
в технологии переворотов. 
Что нового добавили в ме-
тодички для белорусского 
сценария, рассказала про-
фессор МГИМО, специалист 
по цветным революциям Еле-
на Пономарева.

- Важно понимать, что 
победа Лукашенко на 
выборах в настоящей 
ситуации, - это победа 
и России. И если у Лу-
кашенко возникают 
серьезные проблемы, 
мы теряем республи-
ку по цветному сцена-
рию. Это будет и на-
ша большая потеря. 
Потому что Беларусь - 
последний союзнический оплот, 
успешный постсоветский проект, 
социально ориентированное го-
сударство и стратегический со-
юзник. В наших же планах - инте-
грация. Это надо четко понимать. 
Стратегически это, естественно, 
та опора, которая дает возмож-
ность России занимать очень 
весомое место на Евразийском 
пространстве из-за нашего Со-
юзного государства.

Протесты, в том числе те, что 
происходят после выборов - это 

прописано в одной из методичек, 
которые рассылали, там смысл не 
признавать итоги выборов. Это 
важное положение в технологии 
переворотов.

С Беларусью появилась новая 
совершенно метода - акции около 
посольств республики в разных 
странах - в Москве, в Варшаве, 
в  Берлине  - протесты под на-
званием «Хочу отдать голос!». 
Собрали молодых белорусов, 

а может, совершенно 
не белорусов, которые 
были укутаны флага-
ми символики Бело-
русского народного 
фронта начала ХХ ве-
ка. И они скандирова-
ли после закрытия из-
бирательных участков. 
Вроде как им в этом 
мешали. В  течение 
дня, мы хорошо зна-

ем, это по камерам видно и за-
фиксировано у всех посольств, 
какой поток желающих был про-
голосовать. И кто хотел отдать 
голос, все имели такую возмож-
ность. Просто нужно же создать 
видимость процедуры недемо-
кратичных выборов.

Транснациональные корпора-
ции руками неразумных молодых 
разрушают ту Беларусь, кото-
рую люди могут никогда больше 
не вернуть. Нельзя допустить 
такое.

Ни
на

 З
О

ТИ
НА

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

КАК ПО ПИСАНОМУ

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Вениамин СТРИГА

 ■ Кроме хаоса и разрухи, 
ничего. Ни одного позитив-
ного примера в новейшей 
истории нет.

Как же хорошо жить на За-
паде, там же кисельные реки 
и молочные берега… Стоит 
только отдать свой голос за 
кого надо - и можно не напря-
гаться, скоро все блага будут 
прямо под носом. Протяни ру-
ку и возьми. Но сначала опла-
ти вход, можешь продать курт-
ку, букварь или что угодно. 
А что взамен, кроме кратко-
срочной иллюзии поездки по 
шенгену? Список реальных 
последствий шоу заезжего 
фокусника типичен и совсем 
не весел.

 ✒ Приватизация. Как прави-
ло, проходит в пользу между-
народных транснациональных 
корпораций (ТНК). Безработи-
ца стремительно растет.

 ✒ Иностранные займы 
и кредиты под грабительские 
проценты.

 ✒ Все программы соци-
альной поддержки резко 
сокращаются.

 ✒ Катастрофически снижает-
ся уровень образования.

 ✒ Распродается иностран-
ным компаниям или их доч-
кам национальное достояние 

страны - земля, полезные ис-
копаемые, другие ресурсы. 
Прибыли и капиталы бескон-
трольно утекают в офшоры.

 ✒ Правоохранительные орга-
ны встают на защиту интере-
сов ТНК.

 ✒ Государство втягивается 
в военные и политические бло-
ки, страна становится жертвой, 
извечной буферной зоной.

 ✒ Власть принимает неона-
цизм, дискриминирует носи-
телей других языков и культур.

 ✒ Поддерживаются вечно тле-
ющие кровавые конфликты.

ЧТО ПРИНОСЯТ 
ВЕТРЫ ПЕРЕМЕН

 ● «Бульдозерная революция» произошла 
осенью 2000 года в Югославии. С этого 
момента прекратились все попытки со-
хранить союзное государство Югосла-
вия, разгорелись войны и возникло кри-
минальное псевдогосударство Косово. 
Уровень жизни обрушился, например, 
медицина в ряде республик и поныне поч-
ти недоступна.

 ● «Революция роз» в Грузии разрази-
лась в ноябре 2003 года. «Националь-
ное движение» Михаила Саакашвили 
не признало результаты парламентских 
выборов. Протестующие с розами заняли 
парламент. Позже провели выборы и взя-
ли власть. После чего республика полезла 
в долги и объявила курс на сближение 
с НАТО и ЕС, развязала войну с Россией.

 ● Оранжевая революция, Украина, 2004. 

Победа Януковича на президентских 
выборах оппонентами была объявлена 
сфальсифицированной, протест на май-
дане длился год. Пост президента в итоге 
получил Виктор Ющенко. В стране было 
объявлено о смещении вектора внешней 
политики в сторону ЕС и НАТО. После 
этого стали сворачивать кооперационные 
программы с Россией - в области воен-
ного производства, космической техники 
и других.

 ● «Революция тюльпанов», Киргизия, 
2005. Погромы, грабежи, захват парла-
мента. Полоса смен президентов, долгое 
отсутствие стабильной власти.

 ● «Арабская весна»  - Тунис, Египет 
и другие, 2011. После долгих беспоряд-
ков, смен президентов и правительств, 
передачи лакомых кусков нефтяных 

месторождений ТНК - захват и стабилиза-
ция власти с помощью силовиков. Кое-где 
удается проводить долгое восстановление 
социального уровня, но в большинстве 
случаев допротестного положения так 
и не достигли.

 ● «Евромайдан», «Революция досто-
инства», Украина, 2013 - 2014. Протест 
из-за сворачивания программ евроинте-
грации быстро перешел в силовую фазу. 
В Киеве начались беспорядки. Снайпе-
ры обстреляли толпу, в  гибели проте-
стующих обвинили президента Виктора 
Януковича, он был свергнут в результа-
те переворота. В Одессе в Доме проф-
союзов заживо сожгли десятки людей. 
Началась затяжная гражданская война, 
а один из регионов, Крым, провел ре-
ферендум за присоединение к России. 
Для обслуживания кредитов страна вынуж-
дена продавать землю в иностранные руки.

ГДЕ УДАЛОСЬ ПРОВЕРНУТЬ ШОУ?
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Дым майданного Крещатика 
быстро распространился 
на всю Украину - вместе 
с гражданской войной.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Свадебный рынок после корона-
вируса резко оживает. Сколько стоит 
вступить в брак, и чего хотят моло-
дые?

Фотографии целующихся молодоже-
нов в масках уже никого не удивля-
ют. Пара из Риги и вовсе надела на 
свадьбу вместо фаты и смокинга за-
щитные антибактериальные костю-
мы. А что поделаешь, если коронави-
рус? Сейчас волна эпидемии стихает 
и растет число поданных заявлений 
в загсы. Хотя прежних широких засто-
лий в ресторанах с песнями, танцами 
и конкурсами точно станет меньше. 
Доходы у  многих людей снизились, 
да и оставшийся страх перед вирусом 
к  пышным торжествам не распола-
гает.

У ВАС ТОВАР, У НАС КУПЕЦ
Этой весной примерно треть про-

центов российских пар решили отло-
жить бракосочетание из-за пандемии. 
А теперь, после отмены карантина, на 
сайте объявлений «Авито» - свадеб-
ный переполох. Невесты бросились 
скупать белые платья. Спрос на них 
только за июль вырос на 36 процентов 
по сравнению с июнем. А по отноше-
нию к прошлому году и вовсе в полтора 
раза. Чаще всего свадебными нарядами 
интересовались девушки из Краснодара 
и Саратова. Кстати, аналогичная ситуа-
ция с этими городами была и год назад.

- В 2020 году с марта по июнь из-за 
самоизоляции было сложно проводить 
праздники, поэтому июльский бум ин-
тереса отчасти продиктован отложен-
ным спросом. Однако самоизоляция - не 
единственная причина такой ситуации. 
Зачастую многие пары предпочита-
ют проводить свадьбы именно летом. 
Многие пользователи, привыкшие за 
время карантина к онлайн-шопингу, 
подбирали наряд для торжества 
в интернете,  - прокомментировала 
пиар-менеджер «Авито» Дарья Ки-
шинская.

РЕГИСТРАЦИЯ 
ЭКОНОМ-КЛАССА
Как рассказали «СВ» в пресс-службе 

Росстата, число браков в июне по срав-
нению с маем выросло больше, чем 
в четыре раза: с 15 074 до 68 408. Но 
в целом за первое полугодие количество 
новых семей сократилось по сравнению 
с январем-июнем прошлого года на 25 
процентов. За последние пять лет число 
браков в России снизилось на 18 про-

центов: с 1,16 миллиона в 2015 году до 
950 тысяч в 2019-м.

По данным Белстата, в первом квар-
тале этого года в стране заключили 9,5 
тысячи браков. Это меньше, чем за ана-
логичный период 2019-го. Тогда создали 
больше 11 тысяч семей. По первому по-
лугодию пока официальной статистики 
нет, но организаторы свадеб говорят 
о росте спроса на свои услуги как ми-
нимум на треть.

- Сейчас к нам чаще обращаются муж-
чины. Их больше примерно на 10 про-

центов. До 2014 года превалировали 
женщины. Наверное, теперь предста-
вители сильного пола научились ценить 
свое время и не хотят тратить его на 
девушек, которые не готовы к браку, - 
делится наблюдениями руководитель 
белорусского брачного агентства «Двое» 
Марина Куприяшина.

Еще одна тенденция  - экономные 
свадьбы. Большинство торжеств про-
ходит «в минимальном формате»: не-
много гостей, короткая развлекательная 
программа и фотограф.

ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ

 ■ Представители инду-
стрии знакомств расска-
зали «СВ», какие запросы 
сейчас у мужчин и женщин.

Руководитель брачного 
агентства Married and happy 
(Россия) Юлия Антоненко:

- После эпидемии стало 
больше обращений. Люди 
успокоились и хотят наладить 
свою личную жизнь. Предпо-
чтения не изменились. Успеш-
ная женщина хочет встретить 
успешного мужчину. У мужчин 

нет запросов по финансово-
му и социальному положению 
потенциальной супруги. Глав-
ное - возраст, отношение к де-
тям, внешность.

Чем моложе женщина, тем 
больший возрастной диапазон 
она рассматривает для своего 
спутника. Например, 30-летние 
барышни ищут встреч с муж-
чинами до 50 лет. А 40-летним 
нужны ровесники. Из интерес-
ных запросов помню мужчину, 
которому нужна была только 
баскетболистка.

Две сотрудницы нашего 
агентства нашли себе пару 
в процессе работы. Бывает, 
приходит молодой человек, 
чтобы найти жену-домоседку, 
с которой можно вечера дома 
проводить, а выбирает совсем 
противоположный типаж, жен-
щину - душу компании, «за-
жигалку».

Руководитель брачного 
агентства «Двое» (Беларусь) 
Марина Куприяшина:

- Главное, чтобы у людей 
совпали установки и системы 

ценностей, в которых они вы-
росли. Они даже после того, 
как расходятся, помогают друг 
другу. Мужчина после развода 
обратился к нам, и мы нашли 
ему пару. А потом он оплатил 
наши услуги для бывшей су-
пруги.

Директор брачного агент-
ства Polovinka.by (Беларусь) 
Игорь Пинчук:

- Мы ищем супругов женщи-
нам из Беларуси за рубежом. 
Среди клиентов - мужчины из 
Франции, Италии, Испании, 
Германии, Америки. Кто-то бы-
стро находит себе пару, у кого-

то уходит несколько лет. Это 
не зависит ни от внешности, 
ни от знания языков.

По возрасту женщины раз-
ные - от 18 лет. Успешнее все-
го работать с теми, кому не 
исполнилось 45. Хотя недав-
но выдали замуж 62-летнюю 
даму.

Мужчины ищут жену, свою 
вторую половинку. В США, Ев-
ропе развит феминизм. Жен-
щина может сказать, что ей 
все надоело, оставить отцу 
ребенка и уйти строить новую 
жизнь. В России, Беларуси так 
происходит очень редко.

По данным британского приложения 
по планированию свадеб Bridebook, 
примерно 64 процента бракосочетаний 
в мире в 2020 году будут либо отмене-
ны, либо отложены из-за коронавируса. 
Так что много торжеств перенесется на 
2021 год. Эксперты обещают рост числа 
свадебных церемоний на природе, а не 
в ресторанах, и замену пышных празд-
ников с участием сотен гостей на более 
мелкие, камерные мероприятия.

Тем временем в Японии уже разви-
вается новый вид услуг - виртуальная 
свадьба. Ее можно отпраздновать где 
захотите: хоть на дне океана, хоть на 
Марсе. Правда, молодоженам бывает 
немного скучновато. Всю церемонию 
они сидят в специально оборудованной 
пустой студии. Зато гости благодаря 
технологиям видят их в любом выбран-
ном месте. Да и стоит такое мероприя-
тие раз в десять дешевле, чем обычное 
бракосочетание.

Совсем из экзотики - недавняя свадьба 
без жениха. Присутствие мужчины не 
подразумевалось изначально. Житель-
ница Саратовской области обручилась 
сама с собой. На экстравагантный шаг ее 
подтолкнули постоянные вопросы о том, 
когда она наконец выйдет замуж, кото-
рые ей сильно надоели. Кстати, вариант 
оказался бюджетным. Невесте пришлось 
потратиться на фату и кольцо. 

Пословицу «женаты - богаты, холосты - бедны» придумали те, кто никогда 
в загс не ходил. Ведь на самом деле брачная церемония разорительна.

По данным «Авито», б/у свадебное платье в среднем по стране в июле 
стоило 9380 рублей. Это на десять процентов дороже, чем год назад. В Мо-
скве цены выше общероссийских: в среднем наряд обойдется в 13 тысяч. 
Дешевле всего платья в Челябинске: всего 6820 рублей.

В России новые платья без изысков стоят около 15 - 20 тысяч рублей.
Средняя стоимость свадьбы составляет не меньше 150 - 300 тысяч. По 

данным опроса Райффайзенбанка, половина молодоженов (51 процент) 
копили на свадьбу. 28 процентов взяли кредит на эти цели. Кстати, неко-
торые продолжают возвращать деньги уже после развода.

В Беларуси на сайтах объявлений свадебное платье можно найти по цене 
от 2 тысяч (в пересчете на российские рубли). Новые стоят в среднем 18 
тысяч. Есть и такие, которые продаются за 60 тысяч и выше. Свадебное 
торжество можно устроить за 150 - 200 тысяч рублей.

Руководитель свадебного агентства Беларуси «Ты и я» Марина Семенова 
вспоминает, что самое дорогое торжество за три миллиона рублей прошло 
в Несвижском замке. Гуляли россияне. У белорусов бюджеты скромнее.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
 ● Чаще всего марш Мендель-

сона звучал в 1960 году. Тогда 
в загсы СССР пришло около 
1,5 миллиона пар. В истории 
России таким свадебным го-
дом стал 2007-й, когда заре-
гистрировали 1,3 миллиона 
браков.

 ● За последние пять лет в РФ 
стало на полтора процента 
больше разводов: их количе-
ство увеличилось с 611 646 до 
620 730. Зато за десять лет чис-
ло расторгнутых браков сни-
зилось почти на 3 процента.

 ● Чаще всего россияне соз-
дают семью в возрасте 25 - 
34 лет. В Беларуси женщины 
обычно идут под венец в 25 
лет, а мужчины - в 27 - 28.
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БАСКЕТБОЛИСТКУ ИЛИ «ЗАЖИГАЛКУ»? ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

ГОРЬКО! ПОЧЕМ ПОГУЛЯТЬ

ТОРЖЕСТВО 
НА ПРИРОДЕ И БЕЗ... 
МУЖА

НОУ�ХАУ

Желающих сказать друг 
другу «да» стало заметно 
больше: многие наверстывают 
упущенное за время карантина.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Число заразившихся COVID-19 
снижается. Регионы РФ постепенно 
снимают ограничения. Означает 
ли это, что второй волны не будет?

ВИРУС СНИМАЕТ КОРОНУ
В РФ вышли на плато - новые забо-

левшие есть (примерно пять тысяч 
ежедневно), но их количество более-
менее постоянно.

В лидерах по числу инфициро-
ванных - Москва и область, Санкт-
Петербург, Нижегородская и Сверд-
ловская области, Ханты-Мансийский 
округ, Иркутская область, Краснояр-
ский край, Ростовский и Челябинский 
регионы.

Столица, которая весной была в эпи-
центре коронавирусных событий 
(всего переболело больше 250 тысяч 
москвичей, в день регистрировали 
свыше шести тысяч новых случаев), 
теперь ушла с передовой. Сейчас здесь 
каждые сутки фиксируется около 700 
новых пациентов.

А вот на юге страны все не так ста-
бильно. Например, в Краснодарском 
крае почти 10 тысяч зараженных, хотя 
еще в начале июля было семь тысяч. 
Похожая ситуация в Ростовской обла-
сти: с 11 тысяч цифры скакнули к 15.

Одна из причин - начало туристиче-
ского сезона. Ежедневно в Сочи при-
летают до сорока тысяч отпускников. 
Больше, чем во время Олимпиады 

в 2014 году. Меры предо-
сторожности часто не со-
блюдаются. Загорать или 
плавать в маске попросту 
неудобно. Да и  пляжей 
больше не стало, поэто-
му на некоторых местах 
яблоку негде упасть.

«У нас в Туапсе вообще 
ничего не соблюдается. 
Нет масок даже у меди-
ков. В поликлиниках мно-
гие носят их, опустив на 
подбородок. Да и дорогие 
они, пенсионерам поку-
пать накладно», - чита-
ешь на форумах. А ведь 
летний сезон-2020 осо-
бенный.

- Тем, кто решил про-
вести свой отпуск на 
курорте, лучше из-
бегать мест мас-
сового скопления 
людей и  вы-
бирать пешие 
прогулки, от-
дых в  парках, 
походы, - сове-
тует главный 
внештатный 
специалист по 
инфекционным 
болезням Мин-
здрава России Вла-
димир Чуланов.

Людям с сахарным диабе-
том, избыточным весом, гиперто-
никам и пожилым лучше пока воз-
держаться от путешествий.

МЫ БУДЕМ ЖИТЬ 
ТЕПЕРЬ ПО-СТАРОМУ
Когда весной грянул вирусный гром 

и кривая заболеваемости резко пошла 
вверх, в регионах стали предприни-
мать разные меры - от самоизоляции 
до закрытия общественных мест. Ле-
том ограничения начали постепенно 
снимать.

В Москве первый случай зараже-
ния коронавирусом выявили 2 мар-
та - заболел мужчина, вернувшийся 
из Италии. С конца марта ввели обя-
зательную самоизоляцию для пожи-
лых людей, а потом ее распростра-
нили на всех жителей города. Этот 

режим продлился до 
9 июня, когда людям раз-

решили выходить на улицу. Потом 
заработали салоны красоты, ветери-
нарные клиники, каршеринг. Верну-
лись к привычному расписанию музеи 
и летние веранды. А с конца июня - 
фитнес-клубы и бассейны. При этом, 
по словам Сергея Собянина, к преж-
ней жизни москвичи возвратятся не 
раньше, чем через год.

В общественном транспорте и мага-
зинах масочный режим сохранился. За 
его нарушение - приличный штраф, 
пять тысяч рублей. За три месяца лег-
комысленных москвичей наказали 
в общей сложности на 240 миллионов.

О мерах предосторожности напо-
минают и жителям регионов.

- Динамика последних дней да-
ет надежду на то, что мы перейдем 

к  очередному этапу снятия каран-
тинных мер. Но собственная безопас-
ность должна быть превыше всего! 
Использование средств индивиду-
альной защиты в период пандемии 
становится жизненно необходимым, - 
написала в своем блоге первый вице-
губернатор Челябинской области 
Ирина Гехт.

Многие регионы пока осторожнича-
ют. В Саратовской области, например, 
только с середины августа откроются 
детские сады, санатории, бассейны. 
В Брянской и Рязанской областях на-
чинают работать кинотеатры. В Крас-
ноярском крае - детские сады и музеи. 
В Вологодской области возобновили 
авиасообщение, а жителям Кузбасса 
разрешили выезжать за пределы реги-
она. Но по возвращении им придется 
провести две недели дома.

РЕЖИМ
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МАСКИ СБРОШЕНЫ

Можно ли говорить о коронавирусе 
в прошедшем времени? Конечно, нет. 
Он по-прежнему с нами. Возможен ли 
всплеск заболевания осенью - вопрос 
открытый.

С повторным карантином все бо-
лее прогнозируемо. Скорее всего, его 
не будет, иначе придется заплатить 
очень высокую цену. Из-за первой 
самоизоляции ВВП России, по рас-
четам Центробанка, может снизиться 
на шесть процентов.

- По поводу возобновления ограни-
чений в сентябре - это слухи беско-
нечные. Они просто поражают своей 
устойчивостью, хотя я уже много раз 
говорил, что никаких планов на этот 
счет у нас нет, - заявил столичный 
градоначальник Сергей Собянин.

С ним согласен и министр здра-
воохранения РФ Михаил Мурашко:

- Вирус пока циркулирует. Но вряд 
ли  будет вторая волна такого же мас-
штаба, как первая. Мы приобрели 
определенный иммунитет, создали 
систему лечения, профилактики. По-
этому повторение сценария в полном 
формате маловероятно, однако подъ-
ем заболеваемости может быть при 
нарушении правил поведения.

Рано расслабляться и тем, кто уже 
переболел коронавирусом: иммунитет 
к заразе сохраняется всего несколько 
месяцев, после чего есть опасность 
заразиться вновь. Как быть?

По мнению Собянина, люди должны 
выбирать: переболеть или сделать 
прививку.

- На мой взгляд, лучше пройти вак-
цинацию, - считает московский мэр.

Ожидается, что в Московском ре-
гионе привьют 20 - 30 тысяч человек.

В Синеокой карантина не было. Не-
смотря на рекомендации Всемирной 
организации здравоохранения, власти 
не отказались и от проведения тради-
ционного субботника в апреле. Одна из 
причин такого подхода - экономическая. 
Останься белорусы без работы на не-

сколько месяцев, последствия были бы 
очень серьезными.

- Эпидемия проверила на прочность 
наше общество. Основной вывод: мы 
выдержали экзамен и справились с этой 
бедой! Кто не слеп, это видит! - заявил 
президент Александр Лукашенко.

В Европе всерьез опасаются новой волны пандемии. В Италии в начале августа 
было примерно 150 зараженных в сутки, а теперь - больше 600. До показателей, 
когда в день заболевало 6,5 тысячи человек, как было в марте, далеко, но тенден-
ция роста очевидна. Власти решили закрыть дискотеки, в том числе танцплощад-
ки под открытым небом. Есть вероятность, что школы не откроются в сентябре.

В Испании, где начались локальные вспышки заболевания, под запретом ока-
зались не только ночные бары, но и курение в общественных местах.

Коронавирус вновь надвигается и на Францию: 16 августа там было больше трех 
тысяч новых инфицированных, а несколькими днями ранее - в два раза меньше. 
Правительство страны дало полномочия местным властям на ввод дополнитель-
ных ограничений.

СТАТИСТИКА

 ● На сегодняшний день общее число выздо-
ровевших россиян уже приблизилось к 734 
тысячам. Умерло от коронавируса 15,7 ты-
сячи человек. Всего заразилось 923 тысячи.
 ● В Беларуси зафиксировано 69 тысяч инфи-

цированных. В день появляется чуть больше 
ста новых больных. Вылечилось 66,7 тысячи 

человек. Скончалось 611.
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РАНО РАССЛАБЛЯТЬСЯ БЫЛО � СТАЛО
А КАК 

НЕКОГДА САМОИЗОЛИРОВАТЬСЯ

ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ ДИСКОТЕКИ НЕ БУДЕТ

Пик прошел, но это не повод 
забывать о мерах защиты.

В БЕЛАРУСИ?
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Россия первой в  мире 
зарегистрировала вакцину 
от коронавируса. «СВ» вы-
яснило, когда начнется ее 
массовое использование 
и сколько будут действовать 
антитела.

Я УКОЛОВ  
НЕ БОЮСЬ
Голубой крутящийся ша-

рик - наша планета, опутан-
ная коронавирусом. К нему 
подлетает спутник и разруша-
ет патоген. Такой ролик пока-
зали на презентации вакцины 
от коронавируса. Название 
для нее - «Спутник V» - должно 
напоминать о знаковом собы-
тии, запуске искусственного 
спутника Земли в 1957 году.

- Вакцина против новой 
инфекции работает доста-
точно эффективно, форми-
рует устойчивый иммунитет 
и прошла все необходимые 
проверки. Надеюсь, что мы 
сможем в ближайшее время 
начать массовый выпуск это-
го препарата, - заявил Пре-
зидент РФ Владимир Путин 
на совещании правительства.

По словам министра здра-
воохранения РФ Михаила 
Мурашко, средство против 
ковида показало «высокую эф-
фективность и безопасность 
по результатам клинических 
испытаний». А у доброволь-
цев, испытавших «Спутник» 
на себе, «не отмечено серьез-
ных осложнений иммуниза-
ции».

Производить вакцину - по-
началу до 1,5 миллиона доз 
в год - будут на зеленоград-
ском фармацевтическом за-
воде «Биннофарм». Первую 
партию выпустят до сентября. 
Сначала прививку сделают 
врачам и учителям. Хотя вак-
цинация будет добровольной, 
представителей этих профес-
сий в случае отказа могут от-
странить от работы.

В массовом порядке привив-
ки начнутся с января 2021 го-
да. Они предназначены людям 
от 18 до 60 лет. В «Спутнике» 
две ампулы - красная и синяя. 
Будут делать два укола в плечо 
с интервалом в три недели. 
Сразу после процедуры убе-
жать из поликлиники не по-
лучится - примерно полчаса 
придется посидеть под наблю-
дением медиков.

А вот детей прививать не 
будут.

- Они переносят болезнь 

легко, более актуальна опас-
ность передачи инфекции 
от них взрослым людям, для 
которых предусмотрена вак-
цинация,  - рассказывал со-
ветник министра здраво-
охранения России Сергей 
Глаголев.

Со временем, когда вакци-
нацию прой-
дет большое 
ко л и ч е с т в о 
людей, выра-
ботается по-
пуляционный 
и м м у н и т е т 
к коронавиру-
су. Информа-
цию обо всех привитых людях 
занесут в специальный еди-
ный регистр вакцинирован-
ных. Это позволит узнать, бы-
ли ли у них какие-то реакции 
на «Спутник», не заразился ли 
потом человек по новой.

Иммунитет к ковиду может 
сохраняться до двух лет после 
вакцинации. Но и после этого 
срока остается вероятность 
того, что болезнь будет про-
текать в более легкой форме, 
чем у тех, кто не делал при-
вивку.

БЕЗОСНОВАТЕЛЬНАЯ 
КРИТИКА
Всемирная организация 

здравоохранения (ВОЗ) к рос-

сийской вакцине отнеслась 
скептически. Ей нужны дока-
зательства того, что исследо-
вание «Спутника» проходило 
в соответствии с установлен-
ными процедурами.

- Иметь вакцину и дока-
зать, что она безопасна и эф-
фективна  - это две разные 

вещи, - сказал 
и главный на-
циональный 
эксперт США 
по инфекци-
онным забо-
леваниям Эн-
тони Фаучи.

Михаил Му-
рашко поясняет: у российской 
стороны уже были клиниче-
ские исследования и данные.

- Зарубежные коллеги, ви-
димо, чувствуя конкурентные 
преимущества препарата, пы-
таются высказывать мнения, 
которые, на наш взгляд, безо-
сновательны.

Сергей Глаголев подтвер-
дил, что НИИ Гамалеи не-
сколько десятилетий работа-
ет над созданием подобных 
вакцин.

- В Европейском союзе и на 
уровне ВОЗ решение об объ-
еме клинического изучения 
средства против COVID-19 
принимае тс я 
индивидуаль-

но: в зависимости от соста-
ва, платформы, на которой 
создана вакцина. В  мире  
не существует единого под-
хода к регистрации препа-
ратов для профилактики но- 
вой коронавирусной инфек-
ции, поскольку это недав- 
ний феномен, - сообщил экс-
перт.

СТАНОВИТЕСЬ  
В ОЧЕРЕДЬ
Не прошло и недели, как 

Россия получила заявки на 
миллиард доз вакцины от 
двух десятков государств. 
Среди них ОАЭ, Саудовская 
Аравия, Бразилия, Мекси-
ка, Индия. Первоначально 
стоимость двух доз составит 
не меньше 10 долларов. Для 
россиян прививки будут бес-
платными.

В Бразилии выпускать рос-
сийскую вакцину начнут в но-
ябре - препарат отправится 
в страны Азии, Ближнего Вос-
тока, Латинской Америки.

Конечно, «Спутник V» будет 
не единственным средством 
от ковида. По данным ВОЗ, 
сейчас проходят клинические 
испытания 26 перспектив-
ных вакцин. До последней, 
третьей фазы, дошло шесть 
препаратов. Их разработали 
Оксфордский университет, 

биотехнологическая компа-
ния Moderna (США), немец-
кая BioNTech, которая спе-
циализируется на разработке 
новых методов лечения рака. 
В Китае над вакциной рабо-
тают биофармацевтическое 
предприятие Sinovac, Ухань-
ский и Пекинский институты 
вирусологии.

«Спутник V» создали в Национальном исследовательском 
центре эпидемиологии и микробиологии имени Гамалеи. Это 
один из старейших НИИ в стране. Он появился в конце XIX ве-
ка как частный химико-бактериологический институт доктора 
Блюменталя. После революции был национализирован, но не 
исчез. В 1949 году, уже будучи Институтом эпидемиологии и 
микробиологии, получил имя Николая Федоровича Гамалеи - 
основателя отечественной микробиологии. Он участвовал в раз-
работке вакцины от бешенства, изучал, как бороться с холерой 
и брюшным тифом. В том, что в СССР стали всех прививать от 
оспы, тоже его заслуга.

 ■ Сейчас прививки - де-
ло обычное. Начало это-
му положила в XVIII веке 
Екатерина II.

Императрица сделала себе, 
а потом и сыну Павлу привив-
ку от оспы, которая свиреп-
ствовала осенью 1768 года. 
Болезнь была страшная, от 
нее погибала почти полови-
на зараженных. «С детства 
меня приучили к ужасу перед 
оспою, в возрасте более зре-
лом мне стоило больших уси-
лий уменьшить этот ужас», - 
писала Екатерина прусскому 
королю Фридриху II.

Тогда прививались методом 
вариоляции: здоровому чело-
веку делали разрезы на ру-
ке и к ним прижимали ткань, 
смоченную в  содержимом 
оспенных пузырьков больно-
го. Человек заражался, но по-
скольку концентрация вируса 
снижена, то и хворал в легкой 
форме. Количество смертей 
при такой вакцинации состав-
ляло примерно два процента.

В ту пору самым лучшим 
в прививочном деле был ан-
гличанин Томас Димсдейл, 
которого и выбрала импера-
трица. А материал для вакци-
нации взяли у заболевшего 
оспой кадета Саши Маркова, 
которому было всего шесть 
лет. Ночью мальчика при-
везли в императорские покои 
и с его руки на руку Екате-
рины перенесли зараженную 
лимфу. После этого она 
 уехала в Царское село. Через 
несколько дней почувство-
вала недомогание, но вско-
ре выздоровела. Семье Са-
ши пожаловали дворянский 
титул и назначили хорошее 
денежное содержание. А фа-
милию Марковы она сменила 
на Оспенные. Обязательной 
прививка от оспы стала спу-
стя полтора века, в 1919 году. 
А полностью болезнь исчезла 
только в 1980-м.

Среди первых привившихся от коронавируса была дочь россий-
ского президента. Президент Сербии Александр Вучич сказал, 
что «счастлив, если русские произвели вакцину».

- Я первым сделаю инъекцию, если сербские специалисты 
скажут, что она хорошая, - заявил он.

Президент Филиппин Родриго Дутерте сообщил, что готов 
на себе испытать средство против COVID-19.

- Когда она прибудет, я предоставлю общественности доказа-
тельство о моей вакцинации, - сказал Дутерте.
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ЦАРСКОЕ ДЕЛО

СПРАВКА «СВ» ИНТЕРЕСНО ЗНАТЬ

НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

«СПУТНИК» 
ЖИЗНИ

SOUZVECHE.RU
ПОЧЕМУ ЭКСПЕРТЫ НАЗВАЛИ 

АРЕПЛИВИР ЗАЩИТНЫМ  
ПОЯСОМ ОТ ВТОРОЙ 

ВОЛНЫ? ЧИТАЙТЕ В НАШЕМ 
СПЕЦРЕПОРТАЖЕ

Над созданием перспективных 
«антидотов» в РФ работают  
не один десяток лет. Полученные 
данные пригодились для 
средства от пневмонии.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ У школьников будут из-
мерять температуру перед 
занятиями, а  за каждым 
классом закрепят отдель-
ный кабинет.

ОТПУСКНОЙ 
ШОПИНГ
Если сани надо готовить ле-

том, то к 1 сентября перво-
клашку нужно собирать уже 
в  июле,  - решили в  нашей 
семье. Дело это хлопотное 
и  затратное, так зачем от-
кладывать его до последних 
недель августа? Заказать на 
дом в данном случае не по-
лучится: ребенок должен сам 
все выбрать, померить. У нас 
подход такой: дочь участвует 
в  процессе покупки, чтобы 
не было потом разговоров, 
мол, это носить не буду. Ей 
же в школу идти, а не нам.

Первым делом приобрели 
ранец: зашли случайно в ма-
газин за игрушкой, а вышли 
с портфелем. Купили, как со-
ветуют специалисты: с жест-
кой спинкой, легкий и неболь-
шого размера. Выбор - глаза 
разбегаются. Разброс цен то-
же приличный, но вроде по 
сравнению с прошлым годом 
они не выросли. Останови-
лись на рюкзаке с изображе-
нием любимых мультперсона-
жей дочери. В этом же стиле 

купили мешок для сменки 
и пенал. Она ранец уже со-
брала и ждет, когда наконец 
сможет пойти с ним в школу.

Одевались в два захода. Сна-
чала - в отпуске в Краснодар-
ском крае. Не удивляйтесь: 
свободного времени на от-
дыхе вагон и маленькая те-
лежка, это тебе не урывками 
между работой и домашними 
делами бегать по магазинам. 
А выбор неплохой. Вот и ре-
шили совместить приятное 
с  полезным. Тем более что 
рядом был хороший детский 
магазин, в который буквально 
накануне (как удачно совпа-
ло) завезли школьную фор-
му. «Берите-берите, быстро 
нужные размеры раскупят», - 
тут же включились в работу 
продавщицы. Мы и не про-
тив, дочка давно об обновках 
просила: «Я же теперь школь-
ница». Весь товар российский. 
Блузки - из Москвы, платья 
и юбки из Карелии. Никакой 
«туретчины» или товаров 
с биркой «Сделано в Китае». 
Все натуральное, без синте-
тики. Уверены, что через ме-
сяц одежда не растянется и не 
порвется. И ценник «легче» 
столичного на 10 - 15 %.

В школе, куда идет дочка, 
дресс-код стандартный. К сча-
стью, отказались от бордовых 
жакетов, в которых дети на-
поминали героев сериалов из 

90-х. Стиль - классический, 
а цвет формы темно-синий. 
Рубашки и  блузки должны 
быть однотонные. При этом 
девочкам не возбраняются 
ни платья, ни брюки. В ито-
ге выбрали сарафан, юбочку 
и блузку. Управились за час. 
Остальное решили докупить 
в Москве.

Думали, что шопинг в зна-
комом магазине (в столице ту-
рецких товаров по-прежнему 
немало, правда, и отечествен-
ных стало гораздо больше) 
займет не больше часа. Про-
давцы знали, что нужно пер-
воклашке, лучше нас: «Спор-
тивную форму возьмите, 
сменку, еще куртка вам нуж-
на - вдруг холодно будет или 
дождик пойдет? Смотрите, 
какая шапочка к ней в ком-
плект…» Еле остановились. 
Кстати, делюсь лайфхаком: 
сэкономить можно, если зака-
зать товар на сайте магазина, 
а выкупать в режиме офлайн.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
С ДИСТАНТА
С нового учебного года 

школы возвращаются с «дис-
танционки» в  нормальный 
режим. За парту 1 сентября 
сядут 17 миллионов россий-
ских школьников, из них - 1,9 
миллиона первоклашек. Но 
коронавирус никуда, увы, не 
делся. Поэтому привычного 

Дня знаний с торжественной 
линейкой, на которую соби-
раются ученики с  цветами 
и  волнующиеся родители, 
только что отправившие свое-
го отпрыска в первый класс, 
не будет. Массовые мероприя-
тия в школах запретили до Но-
вого года. А главным атрибу-
том 1 сентября будут, видимо, 
градусники и санитайзеры.

- Каждый регион знает свою 
эпидемиологическую ситуа-
цию и примет решения о тех 
или иных мерах, исходя пре-
жде всего из требований по 
защите здоровья. Там, где 
«живые» линейки решат не 
проводить, выберут иные 
форматы, но общую атмосфе-
ру праздника мы обязательно 
сохраним, - заявил министр 
просвещения РФ Сергей 
Кравцов.  - Самым важным 
будет соблюдение санитарных 
норм, чтобы никто из участ-
ников первых школьных звон-
ков или уроков не заболел.

В итоге Москва и Екатерин-
бург от линеек вообще отказа-
лись. В Крыму и Челябинской 
области их проведут только 
для первоклашек и выпуск-
ных классов, в Ленинградской 
области количество участни-
ков ограничат - не более 120 
человек. Родителей же за-
ставят надеть маски и стоять 
в сторонке. И это еще не все 
сюрпризы. Учиться, возмож-
но, придется по новым прави-
лам, которые в июле утвердил 
Роспотребнадзор.

Во-первых, за каждым клас-
сом закрепят отдельный ка-
бинет. В нем будут проходить 
занятия по всем предметам, 
кроме тех, для которых нужно 
специальное оборудование, 
например, уроки физкульту-

ры (в Москве они пока пла-
нируются на открытом возду-
хе), рисования, труда, физики 
и химии. Во-вторых, у детей 
и взрослых обязательно ста-
нут проверять температуру. 
В-третьих, при входе в здание, 
в столовые и уборные устано-
вят антисептики.

Согласно новым рекомен-
дациям, каждый класс будет 
учиться по своему расписа-
нию, поэтому начало уроков 
и  перемен установят так, 
чтобы дети лишний раз не 
пересекались. Кроме того, 
в классе может находиться не 
больше 15 человек. Как это 
осуществить на деле, пока не 
очень понятно. Но, убежден, 
ради того чтобы не сидеть на 
«дистанционке», можно и по-
терпеть. Хорошо, хоть в ма-
сках детям на уроке сидеть 
не обязательно. Что касается 
учителей, то надевать им за-
щиту или нет, решать школе.

- Учителя, конечно, должны 
защищаться, и, скорее всего, 
мы предложим им привиться 
от коронавируса, потому что 
контактов у них очень много 
и они будут находиться в зоне 
риска, - заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Первые две недели в шко-
лах, по словам министра про-
свещения, будут дежурить 
медработники, а помещения 
станут постоянно дезинфи-
цировать.

Ольга ДУЛЕПИНА, психолог:
- Родители, конечно, беспокоятся, как их 

ребенок адаптируется к первому классу. Это 
зависит от его психологической, физической 
и педагогической готовности. Чтобы трениро-
вать память, мышление, внимание, родите-
ли должны учить с детьми стихи, отгадывать 
с ними загадки. Но они это, думаю, делали 
и до школы. Если говорить о педагогиче-
ской готовности, то это навыки по чтению, 
письму. Можно попросить ребенка пересказать 

только что прочтенный текст. Важно, чтобы 
он при этом отслеживал последовательность 
событий. 

Если говорить о физическом здоровье, то 
учителя жалуются на неготовность рук детишек 
к письму. Нужно развивать у них мелкую мо-
торику: пусть собирают конструктор, мозаику, 
лепят, используют игрушки с горошком вну-
три, который можно перебирать. Также важно 
научить навыкам самообслуживания: одевать-
ся, раздеваться, причесываться. И провести 
беседу о том, что не надо стесняться просить 
о помощи.

ЛИНЕЙКА НЕ ДЛЯ ВСЕХ

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА

За  минут ребенка 
к целому году обучения 
не подготовишь: нужно 
учесть все нюансы.

Светлана 
МАКОВЕЕВА/
kpmedia.ru



21 - 27 августа / 2020 / № 37 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В этом году за парты ся-
дут больше миллиона бело-
русских школьников. Поку-
патели голосуют рублем за 
одежду от отечественных 
производителей.

КАК ВПИСАТЬСЯ 
В МИНИМУМ
Опытные родители сборы 

в школу на последний момент 
не откладывают. Толкаться 
в очереди и до ковида вре-
мя было сомнительным удо-
вольствием, а сейчас и вовсе 
сплошная нервотрепка. Так 
что сейчас - самое время идти 
в магазин.

Пока в столичном ГУМе Еле-
на берет корзинку для поку-
пок, будущая первоклашка 
Стефания прилипает к стел-
лажам с яркими тетрадками 
и ручками. Обложки со ска-
зочными феями приводят де-
вочку в восторг.

- Мамочка! Если ты их ку-
пишь, я буду лучше всех учить-
ся в классе! Даже в школе!

Елена улыбается. Конечно, 
к дочкиным хотелкам она при-
слушивается, но решающий 
выбор все-таки делает сама.

- Чтобы родители не ломали 
голову над списком канцеляр-
ских принадлежностей, его 
размещают на сайте школы. 
Я насчитала 25 позиций. Ка-
залось бы, мелочи: ручки, пе-
нал, пластилин, фломастеры, 

но все вместе тянет на кру-
глую сумму. Нам повезло: 
удалось вписаться в те 5500 
российских рублей, в которые 
Министерство антимонополь-
ного регулирования оценило 
максимальные траты на одно-
го ученика младших классов. 
Правда, без учета одежды, - 
рассказывает Елена.

Это если ученик в  семье 
один, а ведь многим в шко-
лу нужно собрать нескольких 
детей. На такой случай уже не 
первый год у многих банков 
есть специальная кредитная 
линия.

КЭЖУАЛ 
ДЛЯ ВАСЕЧКИНА
Траты на тетрадки и пена-

лы - копейки по сравнению 
с тем, что придется выложить 
за одежду. Единого стандар-
та в выборе школьной фор-
мы нет. Но это не значит, что 
на уроки можно приходить 
в рваных джинсах - строгий 
костюм обязателен.

Хотя многие швейные пред-
приятия во время пандемии 
переориентировались на вы-
пуск средств защиты, про фор-
му тоже не забыли. Один толь-
ко «Беллегпром» в этом сезоне 
предлагает около шести сотен 
вариантов. Ставку сделали на 
стиль кэжуал: такая одежда 
не сковывает движения, хо-
рошо садится по фигуре и в то 
же время не выходит за рам-
ки делового стиля. Все ткани 
приятны на ощупь, отводят 
влагу, хорошо пропускают 
воздух - в самый раз для ак-
тивной детворы.

Одежду обязательно про-
веряли на износостойкость: 
попробуй усмотреть за Васеч-
киным и Сидоровым, которые 
то и дело дергают друг друга 
за рукава! А еще важно, чтобы 
при стирке форма не меняла 
цвет и размер. И желательно - 
не отставала от моды.

- Для девочек мы пред-
лагаем сарафаны, жилеты, 
брюки-кюлоты, бомберы, 
юбки-плиссе,  - перечисля-
ет новинки Вадим Ламков, 
замглавы концерна «Беллег-
пром». - Школьная форма - не 
только удобная, но и стиль-
ная: в коллекциях и модная 
шотландка, и лампасы, а от 

«немарких» мрачноватых то-
нов мы давно уже ушли.

РАНЕЦ В ПОМОЩЬ
Нехитрая арифметика под-

сказывает: цены остались на 
уровне прошлого года и только 
на отдельные позиции подня-
лись от 3% до 10%. По подсче-
там специалистов, на полную 
экипировку первоклассников 
родители потратят от 6500 до 
23 тысяч российских рублей. 
Подготовка к школе старше-
классников дороже - от 8700 
до 26 200 рублей. Но можно 
и сэкономить: отправиться на 
шопинг в дни скидок в город-
ские универмаги. В Минске, 

к примеру, товары в это время 
дешевеют примерно на 20 - 35 
процентов. А многодетным се-
мьям предоставляют постоян-
ный дисконт в 10 процентов.

А еще в начале августа стар-
товала благотворительная ак-
ция «Соберем детей в школу». 
Каждый может присоединить-
ся к  марафону добрых дел, 
оставив в пунктах сбора канц-
товары, рюкзаки, спортивный 
инвентарь. Даже обычные 
тетрадки и ручки станут хо-
рошим вкладом. Наборы вру-
чат ребятам из многодетных 
и неполных семей, передадут 
в детские социальные учреж-
дения.

 СЕНТЯБРЯ
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В ОТЛИЧНОЙ ФОРМЕ

Форма с вшитым… термометром от 
фирмы «Славянка» после пандемии поль-
зуется особой популярностью. Градусник 
жидкокристаллический, спрятан в сили-
коновую оболочку и молниеносно реа-
гирует на изменения температуры тела. 
Особого ухода такая одежда не требует. 
«Умный» костюм - не только модная фиш-
ка, но и отличная возможность опреде-
лить, насколько комфортно чувствует 
себя ребенок на занятиях. Как говорится, 
то, что доктор прописал. Производители 
уверяют: такой пиджак дороже обычного 
всего на 600 рублей. На этом же предпри-
ятии выпускают и «безопасную» школь-
ную форму с карманами из ткани, кото-
рая блокирует излучение сотовых теле-
фонов.

В этом году традиционной августовской школь-
ной ярмарки у столичного Дворца спорта - самой 
большой в стране - не будет. Коронавирус ни при 
чем: покупателей переманили торговые центры 
и универмаги. Опыт показывает, что базар под 
открытым небом с каждым годом привлекает все 
меньше людей.

- В магазине выбор всегда больше, чем при вы-
ездной торговле. Плюс может подвести погода: 
согласитесь, искать «ту самую кофточку» в дождь 
или на солнцепеке не самое приятное занятие. 
А в магазине работает кондиционер, достаточ-
но примерочных кабинок, - прокомментировали 
в Главном управлении потребительского рынка 
Мингорисполкома.

Расширенный ассортимент школьных принад-
лежностей и нарядов будет на прилавках до конца 
сентября - с расчетом на тех, кто припозднится из 
отпуска.

К 1 сентября в республике планируют открыть 
четыре новые школы. Всего же за парты сядут 
больше миллиона учеников, из них 114 тысяч 
первоклашек.

Отдельное внимание - безопасности. В зда-
ние школ вход - только по карте учащегося. 
С этим «вездеходом» можно попасть на уроки 
и использовать его как проездной в автобусе, 
читательский билет в библиотеке и даже рас-
считаться за любимое пирожное в буфете. Про-
ект «Электронная школа» появился в стране 

в 2013 году. Сервисом пользуются более 130 
столичных учебных заведений.

Электронные дневники и журналы стали 
привычным делом. Даже учебники «ожива-
ют»: достаточно навести камеру мобильника 
на картинку, и отправляешься в виртуальный 
тур по Мирскому замку или слушаешь песни 
Владимира Мулявина.

А что новенького у старшеклассников? Их 
ждут новые, более подробные учебные по-
собия.

«ЖИВОЙ» УЧЕБНИК ЭЛЕКТРОНИК В ДЕЛЕ

ШОПИНГ

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ БАЗАРА
МОДНЫЕ 

ТЕХНОЛОГИИ
Костюмчик от Айболита

Одежду мальчишкам и девчонкам шьют в соответствии 
с модными тенденциями, чтобы учиться было удобно.
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 ■ Судейские промахи обхо-
дятся командам в миллионы.

Российский футбольный 
союз официально признал 
ошибочным второй пенальти 
в ворота «Спартака» в матче 
с «Сочи». После чего Леонид 
Федун смягчился и передумал 
бойкотировать чемпионат.

- Наша основная команда 
продолжит участвовать в тур-
нире. Но если не прекратится 
судейская травля, мы готовы 
уйти с поля. «Спартак» за чест-
ный футбол,  - предупредил 
владелец клуба.

Хочется верить, что бунт 
футбольного гладиатора не 
останется бурей в стакане во-
ды. И вызовет позитивные из-
менения прежде всего в части 
судейства, уровень которого 
порой ниже плинтуса.

Нет худа без добра. Бла-
годаря этому скандалу у бо-
лельщиков в  кои-то веки 
появилась возможность про-
никнуть в святая святых - на 
судейскую кухню. Были об-
народованы переговоры по 
радиосвязи между главным 
судьей Василием Казарце-
вым и видеоарбитром из бри-
гады VAR Игорем Еськовым. 
Все происходит на 88-й мину-
те, когда был назначен вто-
рой пенальти. Нападающий 
«Сочи» Немченко, пробив 
по воротам, сам наскочил 
на ногу защитника Жиго 

и упал. Фола близко нет. Но 
Казарцев указал на точку. 
Дальше - началась «ромаш-
ка» в эфире.

Еськов: Ноги внизу, об них 
он ударил... Что он сделал?

Калугин (ассистент видео-
арбитра): Угловой или чего?

Еськов: Что он сделал?!
Казарцев: Удар по воротам, 

Жиго - сбивает.
Калугин: Пенальти. Судья 

назначил пенальти.
Еськов: Я не могу это не от-

менить.
Казарцев: Он бьет мяч, Жи-

го - сбивает. Проверим!
Еськов: Получается - да, что 

делать?
Еськов (оператору по-

второв): Дай из-за ворот... 
Да я вижу уже, у меня сразу 
екнуло…

Казарцев (игроку «Спарта-
ка» на поле): Да отойди ты на-
зад. Пока проверяем.

Игорь Панин, резервный су-
дья (Казарцеву): Вася! Потом 
времени не будет.

Еськов (после изучения по-
второв): Ну он подбил ногу, 
Василий?

Казарцев (игроку): Отойди 
ты назад. Проверяют. Да.

Еськов (Казарцеву): Васи-
лий!

Казарцев: Я!
Еськов: Э-э-э. Подтверждаю 

решение, продолжай игру.
Обратите внимание: Еськов 

никакого нарушения вначале 
не видит и лишь потом начи-
нает прозревать. «Ну он под-

бил ногу, Василий?» - и это 
спрашивает видеоарбитр у су-
дьи в поле. Извините, у кого 
есть возможность посмотреть 
повтор, оценить подробности 
момента, как не у бригады 
VAR? Их для того, собственно, 
и придумали, чтобы исправ-
лять ошибки главного судьи.

Как эта штука должна рабо-
тать, мы увидели в матче Лиги 
Европы «Интер» - «Байер». Ар-
битр матча дважды ошибочно 
назначал пенальти в ворота 
«Байера», и оба раза бригада 
VAR его решение отменяла. То 
есть там эта штука работает, 
как часы.

Дело еще в том, что на ви-
деоповторах сидят те же ар-
битры, что в других матчах 
работают в поле. За каждую 
ошибку, исправленную VAR, 
оценка полевого судьи авто-
матом снижается. Возможно, 
видеослепота, как в  злопо-
лучном матче на «Открытие  
Арене», объясняется элемен-
тарной цеховой солидарно-
стью.

Профессиональный футбол - 
это вам не дыр-дыр на пиво. 
Тут в игре сумасшедшие день-
ги. Ошибки судей слишком 
дорого обходятся командам. 
Легко посчитать. Например, 

бюджет «Спартака» на старто-
вавший сезон - 8,6 миллиарда 
рублей. В чемпионате он сы-
грает 30 матчей. Делим. Полу-
чается почти 290 миллионов 
целковых стоит каждая игра. 
Счастье арбитров, что с них не 
требуют возмещения ущерба. 
В крайнем случае - отстранят 
до конца сезона.

Классный арбитр остается 
на поле всегда незаметным. 
У  нас они вдруг преврати-
лись в главных персонажей. 
Значит, в  нашем футболе 
действительно что-то не так. 
И спартаковский бунт может 
оказаться не последним.

«ВАСЯ, ДАВАЙ…»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Наши атлеты все-таки смогут 
участвовать в Олимпиаде в Токио.

Всероссийская федерация легкой 
атлетики погасила долг в 6,3 миллио-
на долларов перед международной 
ассоциацией. Что это значит? Пре-
жде всего ВФЛА не будет исключена 
из рядов World Athletics (WA), такая 
угроза реально существовала. А наши 
атлеты по падут на Олимпийские игры, 
пусть даже и в нейтральном статусе, 
и не станут в массовом порядке менять 
спортивное гражданство, как пророчи-
ли многие пессимисты.

Ситуация, впрочем, и впрямь была 
аховая. А возникла она из-за скан-
дала с прыгуном в высоту Данилом 
Лысенко. Нет, он не попался на до-
пинге - просто трижды продинамил 
офицеров WADA, приезжавших к нему 
брать пробы. Все три раза прыгуна на 
месте не оказывалось. А в справке, 
заверенной тогдашним руководством 
ВФЛА, объяснялось, что спортсмен ле-
жал в это время в больнице. На повер-
ку по указанному адресу вместо боль-
ницы обнаружили сарай-развалюху. 
К тому времени у WA и без того были, 
мягко говоря, претензии к ВФЛА, 
но история с липовой справкой 
довела ситуацию до крайно-
сти. С нашей феде-
рации потребовали 
штраф в пять милли-
онов долларов и жест-

ко предупредили: если он не будет 
уплачен до 1 июля текущего года, то  
ВФЛА исключат. Спортсмены тем са-
мым потеряют всякую возможность 
участвовать в международных сорев-
нованиях.

К 1 июля штраф уплачен не был. Ру-

ководство ВФЛА и Минспорт РФ ссыла-
лись на отсутствие средств. Казалось, 
всё - кранты. Уже мало кто сомневал-
ся, что Совет WA, заседавший как раз 
1  июля в  режиме онлайн, запустит 
процедуру исключения России. Трех-
кратная чемпионка мира по прыжкам 
в высоту Мария Ласицкене даже до-
пустила свой уход из сборной страны, 
хотя до этого категорически исключала 
такой вариант. Из-за санкций против 
отечественной легкой атлетики Мария, 
никогда не замеченная в использова-
нии чего-то запрещенного, страдала 
за чужие грехи и ни разу в жизни не 
выступала на Олимпиаде. Грозил 
новый облом.

Но все - тьфу-тьфу - обошлось. Со-
вет WA неожиданно смягчился и дал 
России еще шанс - крайний срок вы-
платы штрафа сдвинули на 16 авгу-
ста, жестко пригрозив, что в против-
ном случае нас уже точно выставят 
за дверь. Правда, к изначальным пяти 
миллионам накинули еще миллион три-
ста тысяч долларов, так называемых 
административных затрат.

Деньги нашлись. Необходимую сумму 
выделило государство.

- Выплата штрафа - главный 
шаг на пути восстановления 
нашего статуса. Теперь у нас 
не осталось невыполненных 
обязательств перед World 

Athletics, - заявил исполняющий обя-

занности главы ВФЛА Евгений Юр-
ченко.

Правда, это не совсем так. В срок до 
31 августа наша федерация должна 
направить в WA план внедрения культу-
ры нулевой терпимости к допингу. Его 
вместе с федерацией разрабатывают 
представители Олимпийского комитета 
России, Минспорт и РУСАДА.

- Этот план находится в высокой сте-
пени готовности. В график полностью 
укладываемся, в течение августа все 
предоставим, - обещает Юрченко.

Таким образом, есть надежда, что 
дорожная карта по выходу из кризиса 
нашей легкой атлетики будет согласо-
вана с WA до конца сентября. И тогда 
российские легкоатлеты смогут для на-
чала выступать хотя бы в нейтральном 
статусе. При этом министр спорта РФ 
Олег Матыцин рассчитывает, что по-
сле выполнения всех требований ВФЛА 
будет реабилитирована полностью. Это 
может случиться уже к концу года. Что 
позволит всем российским атлетам ото-
браться на Олимпиаду и другие между-
народные соревнования по спортивно-
му принципу.

- Во главу угла нужно ставить интере-
сы спортсменов. Надеюсь, нас услыша-
ли. И совместная работа с World Athletics 
приведет к полному восстановлению 
ВФЛА. И со следующего года все наши 
атлеты получат возможность выступать 
во всех соревнованиях, включая Олим-
пийские игры, - заявил глава Минспорта.

Хочется верить, что прогноз его сбу-
дется.

ЕЩЕ ПОБЕГАЕМ! КРУТОЙ ВИРАЖ
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У трехкратной чемпионки мира Марии 
Ласицкене, настрадавшейся за чужие 
грехи, появилась надежда выступить на 
первых для себя Олимпийских играх.

Защитник Самюэль Жиго (справа) помогает 
голкиперу Александру Максименко 
ликвидировать опасность у ворот. Позже 
назначат ошибочный пенальти.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я гражданин Рос-
сии, как жена и дочка. 
Каждый год мы ез-
дим в Беларусь. Ребе-
нок отправляется на смену 
в «Зубренок», а мы с супру-
гой - в белорусский санато-
рий. Билеты и путевки были 
куплены еще в январе, но 
теперь не знаю, как пере-
сечь границу.

- Сегодня уже многие росси-
яне на своих машинах стали 
приезжать в Беларусь, несмо-
тря на то что авиа- и железно-
дорожное сообщение между 
странами пока не восстано-
вилось.

В случае, если передвига-
етесь на своей машине, все 
намного проще. При пересе-
чении границы при себе надо 
иметь паспорта (для ребенка 
младше 14 лет потребуется 
свидетельство о рождении), 
а также документ, который 
является основанием для пе-
ресечения границы. В вашем 
случае это путевка в «Зубре-
нок» и санатории. По опыту 
других россиян, путешествую-
щих в период пандемии в Бе-
ларусь, этих документов будет 
достаточно, чтобы въехать на 
территорию республики.

Если нет автомобиля, пере-
сечь границу можно пешком, 
добравшись до нее любым 
удобным способом (поездом, 
автобусом или такси). После 
чего уже на белорусской сто-
роне вновь пересесть на об-
щественный транспорт.

Кроме того, сегодня многие 
частные перевозчики оказы-
вают услуги по перевозке пас-
сажиров из Москвы в Минск 
и обратно. Рейсы нерегуляр-
ные, поэтому с расписанием 
стоит знакомиться на специ-
альных сервисах.

Важно помнить, что пасса-
жиры в обязательном порядке 
должны носить маски и пер-
чатки.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Жил-был пес», «Заветная 

мечта», «Зайчонок и муха», 

«Как щенка учили плавать». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

08.30 «Потоп» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

09.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)

12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)

13.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)

18.15 «Жил-был пес», «Заветная 

мечта», «Зайчонок и муха», 

«Как щенка учили плавать». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

19.30 «Потоп» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)

22.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

01.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

02.30 «Потоп» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Заяц, Коська 
и родничок», «Дождливая 
история», «Страшная история». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «БРОДЯЧИЙ 
АВТОБУС» (16+)

08.45, 20.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Журналисты в Беларуси. 
Сколько суток стоит свобода 
слова?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
10.55, 16.55 «ЕСЛИ ЭТО СЛУЧИТСЯ 

С ТОБОЙ» (12+)
12.15 «СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ НА 
КАРТОШКУ» (12+)

13.45, 22.45 «ОЧЕНЬ ВАЖНАЯ 
ПЕРСОНА» (12+)

15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
21.15 «СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ НА 
КАРТОШКУ» (12+)

02.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Журналисты в Беларуси. 
Сколько суток стоит свобода 
слова?» (12+)

03.15 «ПРИВАЛ СТРАННИКОВ» (16+)
05.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. К чему 
приведет волна протестов?» 
(12+)

06.00, 15.50 «Чиполлино», 
«Человечка нарисовал я», 
«Маленькая колдунья». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 13.45 «ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ 
К ЗВЕЗДАМ» (12+)

09.20, 15.05, 00.40 «Карта Родины. 
Ленинградская область: 
деревня викингов и полет 
в аэротрубе (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 21.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
17.50, 01.25 «ФАНТАЗИИ 

ФАРЯТЬЕВА» (12+)
19.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 03.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 
Кризис в Беларуси. К чему 
приведет волна протестов?» 
(12+)

20.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Журналисты в Беларуси. 
Сколько суток стоит свобода 
слова?» (12+)

03.30 «Клуб экспертов. Час пик. 
«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

04.00 «ЧЕТЫРЕ ВОЗРАСТА ЛЮБВИ» 
(16+)

06.00, 15.50 «Гуси-лебеди», 
«Дюймовочка», «Кошкин дом», 
«Тайна далекого острова», 
«Лиса и заяц». Мультфильмы 
(12+)

08.00, 13.45 «ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ 
К ЗВЕЗДАМ» (12+)

09.20 «Карта Родины. Республика 
Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 21.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
15.05 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр 
(с субтитрами)» (12+)

17.50, 01.25 «ФАНТАЗИИ 
ФАРЯТЬЕВА» (12+)

19.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 03.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

00.40 «Карта Родины. Республика 
Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ТОТ, КТО НЕЖНЕЕ» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси. К чему 
приведет волна протестов?» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Богатырская каша», 
«Оранжевое горлышко», 
«Шкатулка с секретом». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Кризис в Беларуси. К чему 
приведет волна протестов?» 
(12+)

08.45, 14.45, 23.45, 02.45, 05.45 
«Клуб экспертов. Час пик. 
Беларусь после горячих 
выборов. Что ждет Союзное 
государство» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ПУТЕШЕСТВИЯ ПАНА 
КЛЯКСЫ» (12+)

11.30, 17.30 «БАРБОС В ГОСТЯХ 
У БОБИКА» (6+)

12.15, 21.15, 03.15 «КАДКИНА 
ВСЯКИЙ ЗНАЕТ» (16+)

13.45, 22.45, 04.45 «ПОКА МЫ 
ЖИВЫ» (12+)

18.15 «Богатырская каша», 
«Оранжевое горлышко», 
«Шкатулка с секретом». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «ЗАБАВЫ МОЛОДЫХ» (16+)
20.30 «Западня» (16+)
01.00 «ЗА СЧАСТЬЕМ» (12+)
02.20 «Женщины и спорт. Дарья 

Домрачева» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Соломенный бычок», 
«Стрекоза и муравей», 
«Так сойдет!», «Талант и 
поклонники». Мультфильмы (12+)

07.00 «УЧЕНИК ЛЕКАРЯ» (12+) 
08.15 «ГДЕ ЭТО ВИДАНО, ГДЕ ЭТО 

СЛЫХАНО» (12+)
08.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ПУТЕШЕСТВИЯ ПАНА 

КЛЯКСЫ» (12+)
11.30, 17.30 «ЗВАНЫЙ УЖИН» (12+)
12.15 «О ЛЮБВИ» (12+)
13.30, 22.30 «ПОКА МЫ ЖИВЫ» 

(12+)
14.30, 23.30 «НЕЗНАКОМАЯ 

ПЕСНЯ» (12+)
18.15 «Соломенный бычок», 

«Стрекоза и муравей», 
«Так сойдет!», «Талант 
и поклонники». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «МИНУТА МОЛЧАНИЯ» (12+)
20.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
21.15 «Путь к храму» (12+)
01.00 «ТРИЖДЫ О ЛЮБВИ» (12+)
02.35 «Без границ» (12+)
03.15 «Чапаев» (18+)
05.15 «Адаптация» (12+)
05.45 «Куклы-берегини» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Дедушка и внучек», «День 
рождения бабушки», «Дереза», 
«В гостях у лета». Мультфильмы 
(12+)

07.15 «МУЗЫКАЛЬНАЯ СМЕНА» (12+)
08.45, 14.45, 20.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Из банкротов - 
в лидеры. Как белорусы 
помогают Карелии выпускать 
лесную технику по мировым 
стандартам» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

12.15, 21.15, 03.15 «А ПОУТРУ 
ОНИ ПРОСНУЛИСЬ…» (16+)

13.50, 22.50, 04.50 «ВСЕ КОГО-ТО 
ЛЮБЯТ» (12+)

18.15 «Дедушка и внучек», «День 
рождения бабушки», «Дереза», 
«В гостях у лета». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «ДВЕ ИСТОРИИ О ЛЮБВИ» 
(12+)

23.45, 02.45, 05.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. Из банкротов - 
в лидеры. Как белорусы 
помогают Карелии выпускать 
лесную технику по мировым 
стандартам» (12+)

01.00 «ЗАМРИ - УМРИ - 
ВОСКРЕСНИ!» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Винни Пух», «Винни Пух 
и день забот», «Винни Пух идет 
в гости». Мультфильмы (12+)

07.00 «О ТОМ, КАК КОЛЬКА 
И ПЕТЬКА ЛЕТАЛИ 
В БРАЗИЛИЮ» (12+)

07.30 «Клуб экспертов. Час пик. Из 
банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

07.45 «Путь к Храму» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ВЕСЕЛОЕ 

СНОВИДЕНИЕ ИЛИ СМЕХ 
И СЛЕЗЫ» (12+)

12.15, 21.15, 03.15 «ЖИВОЙ 
ТРУП» (12+)

14.45, 23.45 «Куклы-берегини» (12+)
18.15 «Винни Пух», «Винни Пух 

и день забот», «Винни Пух идет 
в гости». Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (12+)
20.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

01.00 «Чапаев» (18+)
05.45 «Голос Провинции» (12+)

24 августа 25 августа 26 августа 27 августа

20 августа 21 августа 22 августа 23 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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 ЯСЬТЯЛУГОРП 
С ДАМОЙ 
С СОБАЧКОЙ

нитофоном, пошью костюм 

наж Савелия Крамарова. Чем 
только не была Ялта на экране: 

парусах», азиатским грузовым 

на набережной 
героиня На-
тальи Селез-
невой в кар-

тине «Иван 
В а с и л ь е -
вич меняет 
профессию» 
пела режис-
серу Якину 

о том, что «звенит январская 
вьюга». Практически весь го-

 Сергея Соловьева «Асса».
И, разумеется, в Ялте стоит па-

мятник героям чеховской «Дамы 

разворачивалось именно здесь. 
Не отступать от первоисточника 

режиссер Иосиф Хей-
фец, который снял экранизацию 

Ией Саввиной и Алексеем 
Баталовым. Работали над кар-

ном на набе-
режной.

КАРТА РОДИНЫ

Адрес редакции:
127287, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1.
Тел. в Москве: 8(495) 637-64-88.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

220013, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.10а.
Тел. в Минске: 810375172871875
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства

и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС 7754482 от 17.06.2013

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№ 37 (864)

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав: 8 (495) 637-64-88 (доб. 8800)

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан: 18 августа 2020 г. в 16.00
По графику: 16.00

SOUZVECHE.RU

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 

лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж 315 546 экз.
Тираж по РФ 300 000 экз.
Тираж по РБ 15 546 экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ
В КИНОШНОМ КРЫМУ

ОКАЗАТЬСЯ 
НА ДРУГОЙ ПЛАНЕТЕ

Федор Бондарчук, выбирая локации для съемок 
«Обитаемого острова», быстро нашел то, что нужно. 
Саракшем стал восточный Крым. Первое, что видит 

мутлукская долина неподалеку от Коктебельской 
бухты. Город мутантов снимали на керченском заводе 

выбрали Казантипский заповедник. Вышло очень 
эффектно, чего стоит только розовый танк БТР-70, 
на котором разъезжал главный герой. Правда, мест-

съемок пострадали редкие ящерицы.

Анна ПОПОВА

 Голливудом на Черном море полуостров зовут 

когда знаменитый Александр Ханжонков постро-

сложно найти улицу в Ялте или Севастополе, где 
никогда не звучала команда «мотор!».

СПЕТЬ ПЕСЕНКУ О МЕДВЕДЯХ

гировать, если перед глазами открывается та самая 

вицу Нину. На «роль» Кавказа режиссер Леонид 
Гайдай

прежнему стоит дом, где «жил» дядя Нины.
Экскурсоводы, которые знакомят туристов с окрест-

ностями горы Демерджи, обязательно отведут вас 

видений. Именно на нем зажигательно танцевала 

мография: помимо «Кавказской пленницы» он успел 

лото-82». Не забудьте сделать фото на память: тут 
даже лесенка есть, чтобы удобнее было взбираться. 

тором прятался герой Юрия Никулина.

 ЬТИДЕБОП 
ЗЛОГО 
ВОЛШЕБНИКА

В 1987 году будущий Бэтмен 
Кристиан Бейл сыграл маль-
чика Юм-Юма, друга Боссе, ко-
торый оказался не пацаном из 

Желанной. Владимир Грамма-
тиков снимал сказку «Мио, мой 

узнаются дворцы южного побере-

герой переносится, ухватившись 

ланты сделали ее из швартового 
каната.

Разумеется, в такой истории не 

кружились над Мертвым озером. 

исполнило Ласточкино гнездо. 

ти игрушечный особняк сыграет 

делица книжного магазина фру 

Лундин вручает Мио открытку 

го замка.

самых ярких достопримечатель-
ностей Южного берега. Чтобы 

езжают тысячи туристов. Замок 
архитектор 

Сергей Шервуд: тут было всего 

ный зал.

 ЯСЬТУНИКИРП 
МИХАИЛОМ 
БОЯРСКИМ

альные декорации для костюмирован-
ных фильмов. Для съемок музыкаль-
ной ленты «Собака на сене» выбрали 
белоснежный Ливадийский дворец. 
Михаил Боярский бился на шпагах 

Арменом Джигарханяном, 
Маргарита Терехова, сидя на мра-

морной скамье, вздыхала: «Любовь, 
зачем ты мучаешь меня…». По местам 
любимых героев можно совершить 

того как возлюбленная его поколотила.
Если остались силы, можно до-

браться до еще одной точки кинема-

Псевдоготический особняк из мест-
ного камня диабаза стал отличной 
декорацией для «Небесных ласточек»: 

ми кружевными воротничками танце-
вали на небольшой площади перед 

Андрей Миронов на ходу 
переодевался из донжуана Флоридо-

М
их

аи
л 

ПА
ТЛ

ИС

Чеховские герои 
встретились 
на ялтинской 
набережной.

Крошка-замок стоит 
на Аврориной скале 
мыса Ай-Тодор.

Твист в горах? Нет ничего проще.
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ОСТОРОЖНО: ГАЗОПРОВОД!
Вниманию руководителей предприятий и организаций, а также жителей и гостей Приморского края!

По землям Приморского края проходит магистральный газопровод «Сахалин – Хабаровск 
- Владивосток» высокого давления [100кгс/см2 (9,8 МПа)] и газопровод-отвод на ГРС-1 г. 
Владивостока [75кгс/см2 (7,4 МПа)].  Трасса газопровода проходит по сельскохозяйственным 
угодьям, просекам, болотам, пересекает реки, автомобильные и железные дороги. 
Проектная глубина заложения газопровода – 1 метр до верхней образующей трубы.

ЗАПРЕЩАЕТСЯ! Производить в охранной зоне действия, которые могут привести к на-
рушению эксплуатации или к повреждению газопровода (п.4.3. «Правила охраны маги-
стральных трубопроводов», утв. Минтопэнерго РФ 29.04.1992, Постановлением Госгор-
технадзора РФ от 22.04.1992 N 9).

Трасса газопровода обозначена на 
местности специальными километро-
выми и информационными знаками.

МИНИМАЛЬНЫЕ РАССТОЯНИЯ 
объектов, зданий и сооружений от оси действующего магистрального газопровода и ГРС  
(согласно правилам СП 36.13330.2012):

Жилые дома и садовые 
домики, промышленные 
объекты.

Вагоны для размещения 
скота, склады удобрений.250 м350 м

ОХРАННАЯ ЗОНА ГАЗОПРОВОДА:

Вдоль трассы газопровода 
(с каждой стороны от оси).

Вдоль подводных переходов газопро-
вода через водные преграды (с каж-
дой стороны от осей крайних ниток 
переходов).

25 м 100 м

ТРЕБУЕТСЯ! 
Получить письменное разрешение на проведение работ в охранной зоне 

газопровода у эксплуатирующей организации (Приморского ЛПУМГ) по 
установленной форме.

Предприятия и организации, получившие письменное разрешение, обязаны 
обеспечить сохранность газопровода и опознавательных знаков и несут 
ответственность за их повреждение. Производство работ без письменного 
разрешения или по разрешению, срок действия которого истёк, ЗАПРЕЩЕНО!
ДОПУСКАЕТСЯ! 

Производить полевые сельскохозяйственные работы без получения 
Разрешения на работы в охранной зоне, при этом землепользователь обязан 
письменно уведомить эксплуатирующую организацию (Приморское ЛПУМГ) 
об их начале.
ВНИМАНИЕ! МАГИСТРАЛЬНЫЙ КАБЕЛЬ ВОЛС.

 В охранной зоне газопровода проходят трассы кабельных линий связи. На 
местности обозначаются информационными знаками, замерными столбиками.

Проведение всех видов работ вблизи кабельных линий связи  на 
расстоянии 25 метров  должно быть СОГЛАСОВАНО письменно с 
представителем службы связи Приморского ЛПУМГ.
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ! 

За несоблюдение Правил охраны линий и сооружений связи определена 
ст. 13.5 «Нарушение правил охраны линий и сооружений связи» Кодекса 
Российской Федерации «ОБ АДМИНИСТРАТИВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЯХ», 
принятого Государственной Думой 20 декабря 2001г. 

ВНИМАНИЕ! 
ЖИТЕЛЯМ НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТОВ! 
Механические повреждения газопровода могут вызвать аварийную ситуацию 

с выбросом газа в атмосферу и его возгорание с причинением материального 
ущерба для окружающей среды и народного хозяйства.

При обнаружении повреждений газопроводов, выхода (утечки) 
транспортируемого газа и других нештатных ситуаций просим 
Вас немедленно сообщить диспетчеру Приморского ЛПУМГ  
или местной администрации.

Органы исполнительной власти и должностные лица, юридические и физические лица, виновные в нарушении Правил охраны 
магистральных трубопроводов, газораспределительных сетей и других объектов систем газоснабжения, а также норм при  
строительстве зданий, строений и сооружений без соблюдения безопасных расстояний до объектов систем газоснабжения 
(СНиП 2.05.06-85* «Магистральные трубопроводы») или виновные в умышленном блокировании или повреждении объектов 
систем газоснабжения, вызывающих нарушение их бесперебойной и безопасной работы, несут ответственность  (ст. 215.3 
Уголовного кодекса РФ) в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.
Все объекты строительства МГ «Сахалин - Хабаровск - Владивосток» находятся под охраной подразделения филиала ПАО 
«Газпром» «Дальневосточное межрегиональное управление охраны ПАО «Газпром».

ПРИМОРСКОЕ ЛПУМГ:  почтовый адрес: 692526, г. Уссурийск, а/я 7.
Местоположение: с. Баневурово Приморского края, база Приморского ЛПУМГ (от д. 1 ул. Озерной - 834 
м на С-З). Диспетчер ЛПУМГ: тел.: (4234) 39-82-65, тел.: 8-924-728-8014, тел.: 8-914-065-2491.

Никита СЕРГЕЕВ

Как начнется новый 
учебный год в Приморье 
после коронавируса.

Приморские школы готовы к на-
чалу нового учебного года. Однако 
власти Приморского края еще об-
суждают возвращение к нормальной 
жизни для школьников. Соблюдение 
каких санитарно-эпидемических мер 
поможет сохранить здоровье детей?  

НАГРУЗКИ ПОМЕНЬШЕ 
- По многим регионам, в том числе 

и по Москве, мы видим рост заболева-
емости. Поэтому снимать какие-либо 
ограничения, масочный режим на 
предприятиях, оказывающих услуги 
населению, пока недопустимо. Мы 
готовимся к началу учебного года, и 
нам важно не допустить его срыва. 

1 сентября ждут дети, ждут родители. 
Важно, чтобы главы муниципалите-
тов еще раз проанализировали готов-
ность школ к началу учебного года 
с точки зрения соблюдения 
санитарных требований, - 
заявил губернатор Олег 
Кожемяко.

По его мнению, начи-
нать учебный процесс 
нужно с небольших на-
грузок на учащихся.

- С учетом того, что 
наши дети несколько ме-
сяцев находились на кани-
кулах, не надо перегружать их 
сразу. Начинайте по 2-3 урока в день, 
постепенно наращивая учебную про-
грамму, - сказал глава края.

РОДИТЕЛЕЙ  
НЕ ПУСТЯТ НА ЛИНЕЙКУ

По словам министра образования 
края Натальи Бондаренко, ранее в 
общеобразовательные учреждения 
были направлены рекомендации по 
организации работы, подготовлен-
ные Министерством просвещения 
РФ совместно с Роспотребнадзором. 
Согласно документу, в общеобразо-
вательных учреждениях за каждым 
классом должен быть закреплен от-
дельный кабинет для обучения детей 
по всем предметам, кроме тех, за-
нятия по которым требуют специ-
ального оборудования. Речь идет о 
физической культуре, технологии, 

физике и химии, информатике.
В школах должны проводить еже-

дневную влажную уборку помещений 
с применением дезинфицирующих 

средств и тщательной обработ-
кой всех контактных поверх-

ностей, регулярно органи-
зовывать проветривания 
и процедуры обеззара-
живания воздуха, пред-
усматривающие при-
менение специального 

оборудования.
Кроме того, документ 

запрещает проведение мас-
совых мероприятий в школах с 

присутствием учеников разных клас-
сов, родителей и граждан, не являю-
щихся сотрудниками учреждения, в 
одном месте.

- В связи с этим нужно уделить 
особое внимание организации тор-
жественных линеек в школах. Так, 
на линейке у первоклассников могут 
быть только сами первоклассники, - 
подчеркнула Наталья Бондаренко.

Скоро в школу 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Стало известно,  
когда в Приморье 
отменят 
ограничения 
по COVID-19

Для перехода на третий этап снятия 
ограничений, который предполагает 
полную их отмену, коэффициент рас-
пространения инфекции на территории 
должен составлять не более 0,5 в тече-
ние восьми дней подряд.

«В Приморье по состоянию на 20 ав-
густа этот показатель равен 0,94 и, к 
сожалению, пока не двигается в сторону 
уменьшения. Поэтому говорить об отме-
не ограничений рано. Только в случае, 
если мы будем соблюдать все профи-
лактические меры, проводить противо-
эпидемические мероприятия там, где вы-
являются случаи заболевания, - сможем 
подойти к третьему этапу. Тогда вновь 
можно будет проводить спортивные со-
ревнования в помещениях, возобновит-
ся деятельность бассейнов, парков ат-
тракционов и других объектов, открытия 
которых так все ждут», - обозначила 
заместитель главного санитарного 
врача края Светлана Морозова.

 ОФИЦИАЛЬНО
В регионе продолжается постоянная ежедневная административная работа по 

выявлению нарушений санитарно-эпидемиологического режима. Как сообщила 
руководитель территориального управления Роспотребнадзора Татьяна 
Детковская, сейчас в 19 муниципальных образованиях проводятся 53 проверки 
в отношении предприятий торговли, общественного питания, баз отдыха. Всего со-
ставлен 231 протокол, на рассмотрении в судах находятся 34 дела. На нарушителей 
наложены штрафы на общую сумму свыше 200 тысяч рублей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
По состоянию  

на 20 августа  
в Приморье зафиксировано 
8703 случая COVID-19. Вы-

здоровевших - 6980.  
Летальных исходов 

- 99.

Власти считают, что детей 
после затянувшихся каникул 

не надо перегружать. 

Два-три урока в день  
и линейка без родителей 
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Михаил СМАГИН 

Сразу 10 
пешеходных 
переходов 
на дорогах 
Владивостока 
решили 
переоборудовать 
в этом году.

Городское управление 
дорог и благоустройства в 
этом году сделает на улицах 
дальневосточной столицы 
десять переходов, припод-
нятых над проезжей ча-
стью. Это сопряженные с 
пешеходными переходами 
искусственные дорожные 
неровности, чьи преимуще-
ства перед обычными зе-
брами уже успели оценить 
горожане.

- Первый опыт создания 
таких переходов мы реали-
зовали в прошлом году на 
улице Всеволода Сибирце-
ва. В планах этого года - сде-
лать 10 таких переходов. 
Первый из них - на Котель-
никова, 7, - уже готов, дру-
гие находятся в работе. Это 
переходы на Светланской, 
155, Батарейной, 6, Окато- 
вой, 2 и 10, Терешковой, 

14 и еще четыре на улице 
Русской по направлению к 
автовокзалу, - рассказал 
Валерий Корабельский, 
специалист управления до-
рог и благоустройства.

Таким образом, сами пе-
шеходные переходы одно-
временно служат и сред-
ством успокоения трафика. 
Никто не будет спешить да-
вить на газ, зная, что впере-
ди своеобразный «лежачий 
полицейский». Получается 
именно такая искусствен-
ная неровность, которая не 
влечет заторов, но действи-
тельно снижает скорость и 
риск аварии. 

Параллельно на некото-
рых переходах появляются 
камеры, которые фиксиру-
ют нарушения ПДД в авто-
матическом режиме. Они 
обозначены специальными 
рисунками в виде фотока-
меры на асфальте - тоже 
новое для приморской сто-
лицы явление. 

Отметим, что эти меро-
приятия, а также работы по 
установке новых светофо-
ров, знаков и ограждения 
на улицах Владивостока 
городская администрация 
проводит на основе мони-
торинга, проводимого со-
вместно с ГИБДД.

 СРЕДА ОБИТАНИЯ

«Зебры» Владивостока 
приподняли над дорогой

Пешеходный переход на Котельникова 
теперь приподнят над дорогой 

и оборудован камерами.

Милана СОКОЛ

Уголовные дела 
возбуждены сразу 
по трем статьям, 
в коррупционной 
схеме замешаны и 
другие работники 
министерства.

Обыски в министерстве 
промышленности и тор-
говли Приморского края 
закончились задержанием 
четырех подозреваемых и 
возбуждением серии уго-
ловных дел. При этом по-
лицейские установили 
причастность к получению 
взяток высокопоставленно-
го должностного лица.

Напомним, 18 августа в 
минпромторг наведались 
силовики. Операция про-
водилась с участием крае-
вой полиции, следственного 
управления и УФСБ Рос-
сии по Приморскому краю. 
Проверку начали из-за вы-
явленных фактов наруше-
ния лицензирования при 
продаже алкоголя. 

В начале года было завер-
шено расследование уго-
ловного дела в отношении 
бывшего заместителя ди-
ректора департамента ли-
цензирования и торговли. 

Экс-чиновница система-
тически брала взятки от 15 
до 200 тысяч рублей. Спе-
циалисты выяснили, что 
она замешана минимум в 
24 эпизодах и существова-
ла целая коррупционная 
схема, в которой участво-
вали и другие сотрудники, 
поэтому следователи про-
должили распутывать этот 
«клубок».

- Установлена причаст-
ность высокопоставленного 
должностного лица мини-
стерства промышленности 
и торговли Приморского 
края к получению незакон-
ного денежного вознаграж-

дения через посредников от 
коммерческих организаций 
за оформление лицензий на 
торговлю алкогольной про-
дукцией и непривлечение 
к административной от-
ветственности, - проком-
ментировала пресс-служба 
УМВД России по Примор-
скому краю.

Официальный представи-
тель краевого Следственно-
го комитета сообщил, что 
преступления совершались 
с 2018-го по 2020 годы. По-
сле обысков в правительстве 
задержаны сразу четверо 
подозреваемых. На данный 
момент решается вопрос об 

избрании меры пресечения 
для них.

Следственный комитет 
возбудил уголовные дела 
по факту дачи взятки долж-
ностному лицу за сверше-
ние заведомо незаконных 
действий, посредничества 
во взяточничестве, совер-
шенного группой лиц по 
предварительному сго-
вору и получения взятки 
должностным лицом за 
незаконные действия или 
бездействие, - отметили в 
ведомстве.

Параллельно с обысками 
стало известно об отставке 
замминистра промышлен-
ности и торговли Примор-
ского края Елены Коваль. 
Чиновница написала за-
явление «по собственно-
му» якобы из-за достиже-
ния пенсионного возраста. 
Однако в правительстве 
отметили, что к работе ру-
ководителя департамента 
лицензирования и торгов-
ли накопилось много пре-
тензий.

Сейчас продолжается рас-
следование. А дело самой 
первой подозреваемой, ко-
торая попалась на взятках 
в 2019 году, уже находится 
в суде.

В минпромторге найден 
высокопоставленный взяточник

Коррупционную схему выявили  
в минпромторге Приморья.

 ЧУЖОЙ КАРМАН 

Олег Кожемяко 
заработал за год 
22,4 миллиона
Константин МИХАЙЛОВ

В декларации главы региона 
за 2019 год нет супруги, 
но есть Harley-Davidson.

Губернатор Приморья Олег Кожемяко 
опубликовал декларацию о доходах за 
2019 год. Согласно ей, он заработал с 
1 января по 31 декабря прошлого года в 
качестве главы региона 22,415 миллиона 
рублей.

В предыдущей декларации Кожемяко 
за 2018 год доход был меньше на 184 
тысячи рублей - 22,231 миллиона. В тот 
год, напомним, он работал губернатором 
Сахалинской области, а затем руководил 
Приморьем в качестве и.о.

Губернатор указал имеющиеся в соб-
ственности три жилых дома общей пло-
щадью около 190 квадратных метров, 
нежилое помещение на 158,5 квадратных 
метра и земельный участок в 4,5 гектара. 
Также у главы края есть две квартиры, 
площадью 114 и 49,7 квадратных метра 
и мотоцикл Harley-Davidson.

Сделок по приобретению или продаже 
недвижимости в 2019 году Кожемяко не 
совершал. Супруга в декларации не ука-
зана. Но это означает скорее отсутствие 
печати в паспорте, а не то, что сердце 
губернатора свободно. Спутница жизни 
Олега Кожемяко Ирина Герасименко фи-
гурирует не в декларации, а в списках 
Forbes. Два года подряд она занимает 24-е 
место в рейтинге самых богатых женщин 
России. Ее состояние оценивается в 180 
миллионов долларов.

MADE IN JAPAN

SUPER HIGH PERFORMANCE MOTOR OIL
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ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО? 
Русский мост во Влади-

востоке открылся офици-
ально 1 августа 2012 года и 
на момент постройки был 
самым-самым вантовым мо-
стом по двум параметрам: 
самый длинный русловый 
пролет и самые длинные 
ванты. Эти самые ванты мо-
ста окрашены в цвета рос-
сийского флага. 

В предстоящую субботу, 
22 августа, в Приморье отме-
тят День Государственного 
флага РФ. Вечером жители 
и гости Владивостока смогут 
наблюдать, как с помощью 
специальной подсветки в цвета российского флага будет окрашиваться 
весь Русский мост. 

ВИКТОРИ
НА

«Единая Россия» проводит викторину в честь 
Дня флага. Вы можете выиграть призы своими 
знаниями или интуицией. 

Слушайте эфир радио «Комсомольская прав-
да Приморье» в пятницу, 21 августа, с 10 до 
11 утра, дозванивайтесь в эфир и побеждайте!

Находка 107,2 FM
Уссурийск 99,4 FM

Владивосток 90,4 FM

Реклама

ДЕНЬ ФЛАГА

Василий ПОЛИКАРПОВ

Проход барка 
Северным морским 
путем станет 
завершающей 
частью грандиозной 
кругосветки 
«Седова».

Учебное парусное суд-
но «Седов» отправилось 
Северным морским пу-
тем из Владивостока в 
Калининград. Этот про-
ход завершит кругос-
ветную экспедицию, 
посвященную 75-ле-
тию Великой Победы, 
200-летию открытия 
Антарктиды и 100-лет-
нему юбилею самого 
барка «Седов».

Уникальная кругос-
ветная экспедиция пла-
нировалась несколько 
лет. Необходимо было 
не только подготовить 
команду, но и прове-
сти все необходимые 
ремонтные работы на 
судне. А это поистине 
хлопотный труд, ведь 
легендарный парусник 
«Седов» занесен в Книгу 
рекордов Гиннесса как 
самое крупное учебное 
парусное судно из со-
хранившихся до наших 
дней.

- Быть капитаном 
парусника - это тяже-
лая работа, но она по-
настоящему мужская. 
Для меня это уже вто-
рое кругосветное пла-
вание. Первое у ме-
ня было с 2005-го по 

2006 годы, я тогда был 
в должности третьего 
помощника капитана 
учебного парусного 
судна «Крузенштерн». 
Кстати, посетили мы 
тогда и славный го-
род Владивосток, бы-
ло это в феврале 2006 
года. Эта кругосветная 
экспедиция посвящена 
75-летию Великой По-
беды и 200-летию от-
крытия Антарктиды. 
Она готовилась забла-
говременно, экипаж 
подбирался за год до 
ее начала, а ремонтные 
работы начали прово-
дить еще за два года до 
старта, - говорит капи-
тан парусника Евгений 
Николаевич Ромашкин, 
который провел пер-

вый этап кругосветного 
плавания «Седова» от 
Калининграда до Вла-
дивостока.

После дозаправки, по-
полнения запасов про-
дуктов и медикаментов, 
заселения новых кур-
сантов и обязательного 
инструктажа все готово 
к отправлению «Седо-
ва» в заключительный 
этап кругосветного пу-
тешествия - трансар-
ктическому переходу из 
Владивостока в Кали-
нинград. Барк посетит 
порты Певек, Сабетта, 
Мурманск, а также по-
дойдет к Шантарскому 
архипелагу и островам 
Новой Земли, где пла-
нируется установка 
памятника в честь ве-

ликого гидрографа и по-
лярного исследователя 
Георгия Яковлевича 
Седова.

Кстати, это не пер-
вый раз, когда «Седов» 
совершает трансаркти-
ческий переход. Для 
успешного путешествия 
неизменным остается 
этап планирования и 
подготовки экспеди-
ции. В первую очередь 

необходимо проверить 
корпусные конструк-
ции судна: выдержат ли 
они Северный морской 
путь. Немаловажным 
элементом подготовки 
является проверка без-
опасности как судна, 
так и экипажа. Евгений 
Ромашкин вспомина-
ет, что во время перво-
го этапа «кругосветки» 
пришлось именно этим 
аспектам уделять особое 
внимание.

- Самым запоминаю-
щимся моментом за эту 
«кругосветку» для меня 
стал проход Малакк-
ским проливом в со-
провождении буксира 
Тихоокеанского флота 
«Калар» под командо-
ванием Сергея Ильиче-
ва. Совместно с парус-
ником «Паллада» мы 
должны были пройти 
более 600 миль. «Калар» 
сопровождал парусни-
ки для предупрежде-
ния возможной атаки 
со стороны пиратов. 
Нам нужно было четко 
скоординировать наши 
действия. Для меня, 
человека, который еще 

не проходил этим про-
ливом, это было самым 
запоминающимся со-
бытием. Но вы должны 
понимать, что подобных 
событий за шесть меся-
цев у нас было достаточ-
но, - говорит Евгений 
Ромашкин.

Переход Северным 
морским путем из Вла-
дивостока в Калинин-
град даст курсантам 
учебных заведений Рос-
рыболовства бесценный 
опыт плавания в усло-
виях Крайнего Севера. 
Экспедиция укрепит 
положительный имидж 
российского парусного 
флота и откроет новые 
горизонты для молоде-
жи. Морскую практику 
на судне пройдут почти 
140 курсантов морских 
учебных заведений - 
будущие судоводители, 
судомеханики, электро-
механики и радисты. В 
экспедицию по Север-
ному морскому пути 
барк «Седов» поведет 
капитан-наставник Ми-
хаил Новиков, дублером 
у него будет Виктор Ни-
колин.

Легендарный парусник отправился 
из Владивостока в арктическую экспедицию

Занесенный в Книгу рекордов Гиннесса парусник «Седов» 
отправляется в трансарктический переход. 








